
SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

1 de 29 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

FECHA: Noviembre 21 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Esquivan camión pero al final chocan” 

 
 “Exoneran a policías que SIEDO acusó por narcos” 

 “Pide FOR a Pemex mejorar seguridad”  

 “FOR confía que Peña Nieto avalará nuevo Aeropuerto”  

 
“Exhortan a ediles sean cautelosos”  

 
“Para aeropuerto en Tizayuca llegan acuerdos”  

 
“En el Buen fin arrasan las cadenas comerciales” 

 
“Embargarán autos que no paguen tenencia” 

 
“¡Hidalgo seguro! No baja guardia: Olvera” 

 
“Expertos: falló la política antinarco” 

 
“Dejan megadeuda… ¡y los premian!” 

 “Se ahorra con autos nuevos, alega Senado; legisladores heredan beneficios” 

 
“Crea la banca una burbuja de crédito fácil”  

I N S T I T U C I O N A L  

Crónica-Apuestan ante IEEH por cuadro ciudadano: Registrará la agrupación Candidatos Ciudadanos de los 

Estados Unidos Mexicanos, a sus 18 aspirantes a diputados locales, sostuvo el presidente Marciano Ramírez Trinidad, 
quien visitó oficinas del Instituto Estatal Electoral (IEEH) para recibir leyes electorales, cartografía y encarte que 

corresponde a la próxima contienda. “En la constitución federal ya está aprobado que los ciudadanos pueden reg istrarse, 
esperamos que los Congresos locales aprueben esta normativa, nosotros registraremos a nuestros 18 candidatos, en caso 

de que nieguen registros, pues meteremos impugnaciones”. Después de la recién aprobada reforma política, que 

establece la posibilidad de que cualquier ciudadano pueda postularse para algún cargo de representación popular, esta 
organización difunde las modificaciones a la constitución en materia electoral, para promover cuadros independientes en 

próximas contiendas. Aclaró que “no buscan ser un partido político”, por ello la agrupación no registrará candidatos 
plurinominales, pues la intención es ganar por mayoría de votos. Por ello, el comité directivo hidalguense, encabezado 

por  María del Sol Lemus, iniciará consulta o sondeos en los 18 distritos para conocer liderazgos ciudadanos, registrarlos 

ante el órgano electoral y respaldar su candidatura independiente. (Gabriela Porter, página 08) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Negociará sol azteca “unión” con el PT y MC: Promoverá el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

una alianza con organismos de izquierda, del Trabajo (PT) o Movimiento Ciudadano (MC), de cara a la contienda 2013. 
Según el dirigente estatal del sol azteca, Arturo Sánchez Jiménez, en estos días iniciará el diálogo con estas cúpulas. 

Aclaró que este escenario es una posibilidad, por ello el PRD trabaja a partir de sus estructuras municipales para impulsar 
candidatos propios y refrendar su fuerza política en Hidalgo. En días pasados la dirigencia estatal del partido de la estrella 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com/
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enfatizó que el mejor escenario político para los comicios del 7 de julio es competir sin alianzas. Por su parte la 

coordinadora estatal de MC, María Cruz García Sánchez, confirmó que la consigna nacional es posicionar al partido 

naranja en las 14 entidades donde habrá comicios el próximo año, en tanto rechazó una posible coalición. “Será la 
dirigencia nacional quien decida este escenario, pero el objetivo a mediano plazo es incrementar la presencia del partido 

para las elecciones del 2013”. Pese a esta situación, el Comité Ejecutivo Estatal amarillo cuenta con diversas instancias y 
métodos para seleccionar candidatos, ya sea por el Consejo Estatal, la cúpula nacional o la Comisión Política. El ex 

dirigente estatal del PRD Luciano Cornejo reiteró que el sol azteca tiene una organización muy competitiva para el 

siguiente proceso electoral. “Se pretende que sean candidatos comprometidos con la ciudadanía, que tengan trabajo 
social, así como acercamiento y lealtad con el partido, en apego a lo establecido en los estatutos, se emitirá una 

convocatoria en la cual se establecerán los requisitos de aspirantes, tiempos y procedimientos”. Acción Nacional (PAN) 
visita comités municipales para conocer posturas de militantes, respecto a una eventual alianza con la izquierda, y según 

el líder albiazul, Alejandro Moreno, en muchas demarcaciones “ven con buenos ojos” una coalición amplia. (Gabriela 
Porter, página 08) 

Milenio-Morena podría formar coalición para comicios de 2013 en Hidalgo: El Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena) tendrá su primera oportunidad para participar como partido político en las elecciones federales del 
2015, sin embargo podría aliarse con partidos de izquierda para conformar una coalición en el proceso electoral de 

diputados que vivirá Hidalgo en el próximo año.  Héctor Legorreta Cantera, consejero nacional de Morena, detalló que en 

el Congreso nacional de Morena, que comenzó el lunes pasado, se formuló la propuesta de que la asociación ciudadana 
participé en las 14 entidades de la República que celebrarán comicios el 7 de julio de 2013 con el apoyo de alianzas con 

partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) o Movimiento Ciudadano (MC).  No obstante, en 
diciembre, el consejo estatal de Morena Hidalgo decidirá su participación o no en los comicios a diputados, pues el 

consejero nacional sostuvo que esta medida deberá ser consensuada.  “Sí se dijo que participaremos en los comicios del 
2013, sin embargo en Hidalgo hay muchas opiniones, está dividido el asunto, hay quienes piensan que no se debe 

participar, hay quienes piensan que sí; afortunadamente este resolutivo quedó hecho de forma que los estatales 

decidirán si o no participan”, afirmó.  Recientemente, el 19 y 20 de noviembre pasado, se llevó a cabo el Congreso 
nacional de Morena, donde consejeros de todos los estados de la República decidieron que la asociación ciudadana se 

convierta en partido político. Entre algunos acuerdos que repercuten en la vida política de Morena en las entidades, se 
informó que aún como organización ciudadana, liderada por el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador, 

lo más importante que se resolvió es que buscarán conformar una coalición de izquierda en las votaciones que 14 

entidades tendrán en 2013. “La forma de participación del, Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) sería en 
forma de coalición con las izquierdas, con PRD, PT o Movimiento Ciudadano, sin embargo en el mismo consejo del 7 de 

diciembre en Hidalgo debemos decidir si se aprueba o no, y si se aprueba con qué fuerzas y bajo qué condiciones”, 
detalló el también secretario de formación política de Morena.  Además, de los 300 consejeros nacionales de Morena 

electos en el Congreso Nacional, siete son hidalguenses entre ellos el propio Héctor Legorreta, José Guadalupe Gabino 

Brandi (ex presidente municipal de Huazalingo), Cirino Paredes, Luis Enrique Cadena, Alejandro Nochebuena, entre otros.  
Claves Elección interna - Martí Batres fue electo presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Morena, que 

encabeza el ex candidato presidencial López Obrador. - Con el voto de 148 consejeros nacionales, de 300 que se dieron 
cita en el Deportivo Plan Sexenal de la Ciudad de México, votaron a favor de Batres Guadarrama. - Los más de mil 700 

delegados de Morena en todo el país, eligieron también a Andrés Manuel López Obrador como presidente del Consejo 
Nacional. (Misael Zavala, página 11) 

Milenio-PRD busca reforzarse con PT y Movimiento Ciudadano: De cara a las elecciones locales de 2013 en 

Hidalgo, el Partido de la Revolución Democrática comenzará los acercamientos con otros partidos de izquierda para 
formalizar una alianza electoral, alejada del Partido Acción Nacional (PAN). Arturo Sánchez Jiménez, líder perredista 

hidalguense, informó que iniciará labores de acercamiento con partidos de izquierda, tales como el Partido del Trabajo 

(PT) y Movimiento Ciudadano (MC), para dialogar en torno a la posibilidad de formalizar una alianza. “Dicha alianza, no 
obstante, no es una confirmación, sino que se avizora como una posibilidad. El PRD en Hidalgo ha empezado a trabajar 

con miras al proceso electoral 2013 para renovación de diputados locales, que dará inicio en pocos meses”, sostuvo el 
dirigente partidista. En tanto que Javier López Torres, secretario de Organización del Comité Ejecutivo Estatal del partido, 

detalló que no habrá renovación de Comités Ejecutivos Municipales (CEM) toda vez que “el Tribunal Electoral giró 
instrucciones para renovar todos los órganos de dirección en el partido”. Y dado que los comités municipales terminan su 

período entre diciembre de este año y enero de 2013, “procederemos a nombrar comisiones que se encarguen de 

conducir todos los trabajos que nos exige la proximidad del proceso electoral”. (Misael Zavala, página 11) 
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INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Crónica-Finaliza IFE proceso de destrucción 2012: Informó la vocal del Registro Federal de Electores (RFE), Ana 

Alicia Hoyo Chalit, que toda la paquetería electoral de la contienda del pasado 1 de julio, respecto al voto de mexicanos 

en el extranjero, ya fue destruida en oficinas centrales del Instituto Federal Electoral (IFE). Desde el 12 hasta el 26 de 
noviembre, el IFE inició con el proceso de destrucción o quema de boletas utilizadas en los comicios presidenciales, 

procedimiento con base en estándares de reciclamiento, que consideran mecanismos para la protección del medio 
ambiente. Para este proceso, el órgano electoral incluyó el material utilizado por los mexicanos que radican en el 

extranjero, más de 55 mil solicitudes y paquetes con el sufragio provenientes de distintos países. Todos los paquetes 
fueron enviados a oficinas centrales del IFE en ciudad de México, tanto votos válidos como los sobres que llegaron 

extemporáneos. En Hidalgo la delegación del IFE destruyó 30 mil 425 kilogramos de material electoral, correspondiente a 

votos válidos, nulos, boletas inutilizadas o sobrantes del 2012 con ayuda de una empresa de reciclaje. La logística de 
destrucción, informó el consejero presidente del IFE, José Luis Ashane Bulos, fue en presencia de vocales ejecutivos 

distritales, consejeros electorales y representantes de partidos. Uno de los motivos que lleva al IFE al reciclaje de 
materiales es el alto costo que representa almacenar dichos documentos. El resguardo de material electoral utilizado en 

el proceso del 2006 representó un gasto aproximado de 155 millones de pesos, respecto a la renta de bodegas en los 32 

estados. (Gabriela Porter, página 08) 

P L A N O        E S T A T A L  

Síntesis-Sin nombres para sustituir a Pfeiffer: Todavía no hay designación para quien pudiera ocupar las plazas 

vacantes que hay al interior del Tribunal Superior de Justicia de la entidad, esto tras la salida del ex magistrado y 
presidente de la segunda Sala Especializada en Justicia para Adolescentes, Mario Pfeiffer Islas, así lo indicó Valentín 

Echavarría Almanza, presidente de esta institución. En entrevista, el titular del máximo órgano colegiado de Hidalgo 
indicó que aún no se tienen los posibles candidatos a ocupar esta plaza; sin embargo, recalcó que "existe una plena 

certeza que los asuntos jurídicos se están tratando de manera puntual, pues aún hay una primera sala, en la cual hay 

dos juzgados que están trabajando a plenitud". El funcionario estatal subrayó que la designación del nuevo integrante del 
poder Judicial "es una tarea que corresponde al gobernador del estado y quien estoy cierto que en los días venideros 

habrá de mandar alguna pro-puesta al pleno del Congreso local para que este a su vez pueda dictaminar en su caso 
aprobarla". El entrevistado reiteró que en la institución que preside siempre habrá un total respeto por todas las 

propuestas que puedan venir por parte del gobernador, y en este caso su tarea ser, una vez que se conozca quien será 

eme-yo o la nueva magistrada, apóyalo en las tareas que debe realizar. Echavarría Almanza agregó que todos los 
tramites que se llevan a cabo en los diferentes órganos dependientes del tribunal "están realizándose de manera puntual 

conforme lo marcan cada uno de los expedientes, además de que tenemos en función una sala unitaria para atender 
algunos de los casos que pudieran relacionarse con justicia para adolescentes", finalizó. (Yossimar Durán, página 16) 

Plaza Juárez-FOR confía que Peña Nieto avalará nuevo Aeropuerto: El gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera 

Ruiz, informó que esta semana tendrá una reunión con el director de Petróleos Mexicanos (Pemex), Juan José Suárez 
Coppel, con el propósito de tratar diversos asuntos de interés para los y las hidalguenses, como lo es el avance en la 

construcción de la nueva Refinería Bicentenario. Agregó que también se hablará sobre la mejora de los protocolos de 
vigilancia y seguridad de los ductos de la paraestatal, pues al respecto comentó “he leído que Pemex dice que esto le 

toca a la Policía Federal Preventiva (PFP), pero finalmente la población es la que se entra en riesgo por la gran cantidad 

de líneas que entran y salen de la refinería Miguel Hidalgo en Tula”. Por lo anterior, agregó que independientemente de 
quién sea el responsable de estas situaciones “nosotros debemos pedirle a la paraestatal que tome la iniciativa de 

mejorar sus protocolos”. Enfatizó que, salvo los dos recientes incidentes de fugas que se registraron en la región de Tula-
Tepejí, no se han presentado más incidentes que hayan reportado daños, sin embargo, reiteró que se deben tomar 

acciones preventivas para no poner en riesgo a la población. En otros temas, con el próximo cambio de administración 

federal y la posibilidad de concretar diversos proyectos para Hidalgo, el mandatario estatal señaló que en días pasados 
también se reunió con el titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Dionisio Pérez-Jácome Friscione, 

en la cual se acordó resolver los conflictos que hoy en día impiden que se construya un nuevo aeropuerto en la entidad. 
Precisó que uno de los temas más importantes fue el establecimiento de una línea de acción para resolver las 

dificultades, tales como el espacio aéreo reservado a la base de Santa Lucía, así como la ruta de acercamiento de 
aterrizaje de los vuelos que llegan al aeropuerto Benito Juárez de la Ciudad de México. El jefe del Ejecutivo subrayó que 

gracias a la buena voluntad de los actuales funcionarios de la federación se logró definir una ruta de atención a las 

problemáticas, por ello confió en que dicha ruta pueda servir al siguiente gobierno, encabezado por Enrique Peña Nieto, 
para la toma de decisiones respecto al nuevo aeropuerto para Hidalgo. Francisco Olvera Ruiz declaró lo anterior en 
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entrevista, luego de encabezar la ceremonia del 102 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, en la cual también 

se entregó el premio estatal de la juventud 2012. El reconocimiento en mención fue entregado a los atletas hidalguenses 

Oldair Zamoras Lira, por la disciplina de tiro con arco y Paolo Giovanni Minutti Zárate, por natación. Durante la ceremonia 
de aniversario de la gesta heroica, al montar una guardia de honor en el Monumento a la Revolución, el gobernador 

ratificó que en Hidalgo la Revolución Mexicana sigue inspirando las acciones públicas, pues las autoridades hidalguenses 
trabajan de manera coordinada y en colaboración con los diferentes órdenes de gobierno, a favor de la población de 

todos los rincones de la entidad. (Natalia López, página 03)  

Crónica-Reforzará el gobernador la seguridad para final de año: Fortalecerá el gobierno estatal los operativos de 
seguridad a finales de año, ante la derrama económica y la llegada de migrantes a la entidad, advirtió el gobernador 

Francisco Olvera Ruiz, luego de encabezar la ceremonia del 102 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana. Durante 
la entrega del Premio Estatal del Deporte 2012, en este mismo marco, el mandatario estatal expuso que son diversas la 

razones para aplicar acciones preventivas, ya que está obligado de forma permanente a hacer más eficientes los 

dispositivos coordinados en esta materia. Confió que en diciembre los festejos navideños se desarrollen en completo 
orden en los 84 municipios hidalguenses y para ello se trabaja. Sobre las amenazas registradas en algunos municipios, 

Olvera Ruiz puntualizó que las autoridades estatales permanecen alertas y no bajan la guardia. Explicó que a los números 
de emergencia llegan algunas llamadas donde es difícil distinguir cuando son bromas; “es complicado, pero todas las 

corporaciones están preparadas ante cualquier contingencia”. Respecto a los proyectos que incluiría el presupuesto 2013, 

manifestó que contemplan la construcción de cinco unidades deportivas en Apan, Huejutla, Mixquiahuala y Pachuca. 
Además la agrupación de las asociaciones deportivas y organizaciones deportivas, para que un mayor número de 

personas y jóvenes se incorporen a las prácticas en este rubro en el estado. Además el presupuesto para 2013 concibe 
diversas reuniones entre el secretario de Finanzas, Anuard de la Rocha; el de Planeación, Alberto Meléndez; el equipo de 

transición del presidente electo, Enrique Peña Nieto; y la Secretaría de Hacienda. En estos encuentros se abordan los 
compromisos firmados, para darles seguimiento, hay avances sobre las líneas a seguir para el cumplimiento, por lo cual 

existe optimismo. Con relación a la construcción del aeropuerto en la entidad, el jefe del Ejecutivo hidalguense reveló que 

concretó una reunión con el secretario de Comunicaciones y Transportes, donde abordaron los pros y contras para 
establecer este proyecto. “Para ello se definió una línea de acción para resolver las dificultades, como es el espacio 

reservado de la base aérea de Santa Lucia; Hidalgo está en la ruta de acercamiento para los aterrizajes que llegan a la 
ciudad de México. Son asuntos de fondo, pero con buena voluntad de los funcionarios del gobierno federal existe una 

ruta de atención y seguramente servirá para que la nueva administración se allane camino en la toma de decisiones en 

un futuro”. Durante la ceremonia el gobernador realizó una guardia de honor en el Monumento a la Revolución de la 
capital hidalguense y posteriormente entregó el Premio Estatal del Deporte a los destacados atletas Oldair Zamora Lira, 

en la disciplina de tiro con arco, y Paolo Giovanni Minutti Zárate, en natación. Más tarde el Olvera Ruiz inauguró en la 
comunidad de Pañhu, perteneciente al municipio de Tecozautla, la zona arqueológica. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Confía De la Rocha en superar piso presupuestal para el 2013: Las negociaciones para el presupuesto 

2013 de Hidalgo serán ante la Secretaría de Hacienda y un nuevo escenario político y de cambios en el gobierno federal, 
recordó el secretario estatal de Finanzas, Anuard de la Rocha Waite. Subrayó que actualmente hay negociaciones con 

funcionarios e dicha dependencia federal e integrantes del equipo de transición del presidente electo, Enrique Peña Nieto. 
“El gobernador Francisco Olvera ha manifestado que hay proyectos que financiar para el próximo año por más de 36 mil 

millones de pesos, tenemos plena confianza de lograr este presupuesto”. Explicó que el gobierno estatal tiene un piso de 

33 mil millones de pesos, por tanto la conformación de la carpeta del próximo año será amplia. Insistió en que 2013 será 
diferente a los anteriores en materia de negociación del presupuesto que ejercerá el gobierno de Hidalgo, ante el entorno 

político que se vive actualmente en el país. “Es importante señalar que la negociación del presupuesto será en su 
totalidad en la Secretaría de Hacienda, habrá otros asuntos que se realicen a través del Congreso de la Unión”. Por ello 

los diputados hidalguenses del Partido Revolucionario Institucional (PRI) trabajarán este tema, para ello el gobernador ya 

sostiene reuniones previas con los legisladores, antes de la entrega del presupuesto. De la Rocha agregó que cada uno 
de los secretarios del gobierno estatal presentaron sus anteproyectos de presupuesto al área de Planeación y Desarrollo 

Metropolitano. En este contexto, la organización es por regiones y prioridades, por tanto fueron validados cada uno de 
los proyectos que presentaron los presidentes municipales. Consideró que el gobierno hidalguense será muy prudente en 

la aprobación del presupuesto, ya que se dependerá del precio del petróleo y la política económica que implemente el 
presidente electo, Enrique Peña Nieto. “El gobernador Olvera Ruiz ha tenido reuniones directas con funcionarios de la 

Secretaría de Hacienda y del equipo de transición para verificar precisamente los avances en torno al presupuesto que 

requiere nuestra entidad”. En torno al apoyo económico que solicitaron al gobierno estatal 12 ayuntamientos, la 
Secretaría de Finanzas analiza cada unas de las solicitudes para definir su situación financiera. (Alberto Quintana, 

página 04) 
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Crónica-Mejora dinámica económica estatal, manifiesta la Sedeco: En la próxima década Hidalgo será un polo 

de desarrollo para el país, la meta del gobernador José Francisco Olvera Ruiz es mejorar la calidad de vida de los 

hidalguenses, reiteró el secretario de Desarrollo Económico, José Pablo Maauad Pontón durante su comparecencia ante el 
Congreso local. El funcionario detalló que en los primeros 10 meses del año se registraron 13 mil 898 nuevos 

trabajadores asegurados en el IMSS, para alcanzar un nuevo máximo histórico de 189 mil 330 trabajadores, lo que 
implicó un incremento de 7.9% en el año que le permite al estado ocupar el quinto lugar nacional. Además con 335 

nuevos patrones registrados ante el IMSS en los primeros nueve meses del año, Hidalgo continúa ocupando el primer 

lugar nacional por el crecimiento porcentual de patrones registrados ante el organismo, entre el 31 de diciembre y el 31 
de septiembre; 2.8% frente al 0.9% nacional. La dinámica exportadora de las empresas hidalguenses se refleja en el 

incremento del 48% en el volumen de sus exportaciones logrado durante el primer semestre de 2012, respecto al mismo 
periodo en el 2011. Al pasar de 4 mil 500 a 6 mil 500 millones de pesos. El diputado Ramón Berganza preguntó sobre el 

estatus de morosidad en el sistema estatal de financiamiento y qué acciones implementa para recuperar el recurso 
económico. Maauad Pontón respondió que la actual administración aún no tiene cartera vencida, sólo la que quedó, que 

ascendía a un 28%, habiéndola disminuido ya hasta el 22%, concluyó. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Afina Sedeso programa para recibir a paisanos: Previó la Secretaría de Desarrollo Social estatal (Sedeso) 
que regresen más de 10 mil hidalguenses de los Estados Unidos para el periodo vacacional decembrino, por ello la 

dependencia afina detalles para difundir el programa Paisano, informó la titular, Geraldina García Gordillo. Adelantó que a 

principios de diciembre comenzarán los operativos y acciones coordinadas con las distintas dependencias, principalmente 
Seguridad Pública, que instala módulos de orientación o atención. “Pensamos que llegarán cerca de 10 mil hidalguenses, 

por eso adecuaremos módulos de atención y asesoría, para que desde Estados Unidos los connacionales organicen sus 
caravanas y trabajen con las federaciones para que vengan acompañados, mencionen las rutas de entrada y notifiquen 

su llegada”. En tanto, la Secretaría de Gobernación (Segob), a través del Instituto Nacional de Migración (INM), señaló 
que desde el pasado 1 de noviembre inició el Operativo Paisano de Invierno 2012, con el propósito de orientar y proteger 

a los connacionales en su ingreso, tránsito y salida del país. La instancia ubicó 195 módulos fijos y 157 puntos de 

observación que funcionarán hasta el 6 de enero del 2013. La funcionaria estatal precisó que la Secretaría de Seguridad 
Pública informará a todas las dependencias gubernamentales respecto a las rutas de riesgo para las caravanas, a fin de 

proteger a los paisanos. “Mantendremos contacto con Seguridad Pública y con la federación para conocer puntualmente 
cuántos vehículos conforman las caravanas y las rutas que seguirán”. Además, en módulos de atención a connacionales, 

la Sedeso con la Secretaría de Salud (SSH) efectúan el programa “Vete Sano, Regresa Sano”. (Gabriela Porter, página 

04) 

Crónica-Lucha gobierno para priorizar con Pemex: Los acuerdos establecidos entre el gobierno del estado de 

Hidalgo y Petróleos Mexicanos (PEMEX) priorizan la salvaguarda de las personas que habitan donde se encuentran ductos 
de la paraestatal, manifestó el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda. En este contexto es necesario que 

los cuerpos de seguridad pública federal, estatal y municipal participen de forma coordinada y contar con información 

adecuada de la empresa. El tema más importante es no ocultar la información, después de un plan estratégico informar 
cuáles son las áreas de mayor alta frecuencia registradas en Hidalgo. Para que con base en ello se realice un protocolo 

de seguridad y evitar otra contingencia como la registrada hace poco en la zona de Tula-Tepeji, donde fueron 
desalojadas las familias por una fuga de gas. Moctezuma Pereda agregó que en la reciente reunión con Pemex se 

determinó cuáles son las responsabilidades de la empresa, del gobierno estatal y los municipios. De la misma forma el 

compromiso para que las presidencias municipales no permitan el asentamiento de viviendas, negocios e infraestructura 
carretera por donde pasan ductos y gaseoductos. En la próxima reunión, proyectada para la siguiente semana, habrá que 

determinar su aplicación y la participación de las dependencias de los tres niveles del gobierno. Puntualizó el funcionario 
que lo más importante es que Pemex permanezca involucrada en todas las acciones, además de ejercer presión para que 

los cuerpos legislativos apliquen reformas y sancionen de manera ejemplar a quienes efectúan el robo de combustibles. 

Actualmente para quien delinque en este rubro las sanciones son relativas al no tener sanciones altas, por lo que 
continúa este tipo de actividades sin mayor problema. Moctezuma Pereda afirmó que la falta de coordinación entre 

instancias gubernamentales genera un bajo porcentaje de las detenciones que se realizan en contra de estos 
delincuentes, ya que la paraestatal es reservada en este tópico. (Alberto Quintana, página 05) 

Crónica-Cierra Legislatura local informes de diputados: Con la rendición del informe del diputado local por el 

Distrito de Tula, Onésimo Serrano, concluyeron los informes de la LXI Legislatura, informó en su mensaje el presidente 
de la Junta de Gobierno, Ramón Ramírez Valtierra. Explicó que en lo que va de la presente Legislatura llevan 53 decretos 

aprobados, de los cuales 50 fueron por unanimidad, “sólo en dos tuvimos abstenciones, y sólo un voto en contra en uno 
de esos decretos”. Indicó que es una muestra del  trabajo conjunto de todas las fracciones partidistas representadas; 
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“reconozco a cada uno de mis compañeros, que hicieron a un lado los intereses personales o de grupo, para alcanzar 

estos resultados que hoy nos permiten decir, seguimos trabajando para dar los resultados que necesitamos”. El 

secretario de Gobierno hidalguense, Fernando Moctezuma, reconoció el trabajo de los diputados. (Francisco Reyes, 
página 08) 

Milenio-Abren la zona arqueológica de El Pahñu: La zona arqueológica del Pahñu está destinada a ser un punto de 

referencia en Hidalgo para el estudio del pasado y para el desarrollo turístico de la región, consideró el gobernador 
Francisco Olvera Ruiz al inaugurar el sitio. Esta es la cuarta zona arqueológica que abre sus puertas al público en Hidalgo 

y que por sus características está llamado a ser un hito en la historia del estado y en lo que hasta entonces se pensó 
acerca de la cultura hñähñu. En el ejido de la Mesilla, municipio de Tecozautla, se descubrió a mediados de la década de 

1980 un sitio de la cultura Xajay, contemporánea a Teotihuacán, pero que consiguió trascender y que hoy muestra tres 
construcciones que dan evidencia de un sitio sagrado y destinado al culto al sol y al fuego. “Después de este día, es 

poner ya a este sitio el Pahñu, en todos los documentos de promoción turística, en los libros de historia, en todo tipo de 

promoción que se realice deberá aparecer el Pahñu por su importancia histórica. Junto con la zona arqueológica de Tula, 
el Pahñu debe convertirse en un centro de atracción del turismo”, sentenció. Olvera Ruiz resaltó el carácter sagrado del 

sitio, uno que consiguió a través de su estudio se conformara una asignatura en la Escuela Nacional de Antropología e 
Historia (ENAH), pero que a la vez de continuar como objeto de investigación, debe ser detonador de una mejor 

economía en los habitantes de Tecozautla. “Está destinado a ser un corredor completo con los balnearios, con el Pueblo 

Mágico de Huichapan, con el centro de Tecozautla al que hemos ido recuperando y al cual le habremos de seguir 
invirtiendo recursos año con año hasta que llene los requisitos para tener la capacidad de ser un pueblo mágico” agregó 

el mandatario. Para ello recordó la ventaja de Hidalgo por sobre otros estados para captar a los viajantes provenientes 
del Valle de México, su cercanía lo ubica en un sitio privilegiado para el turismo. Un proyecto de tal magnitud requiere de 

un esfuerzo mayor por parte de autoridades en los tres ámbitos de gobierno, un trabajo que ya comenzó según informó 
el secretario de Turismo y Cultura, Renato Olivares Chávez. “En 50 años no se inauguraba una zona arqueológica en 

Hidalgo, es un orgullo ser parte de este gran proyecto (...) en la región de Huichapan Tecozautla con el corredor de 

balnearios se trabaja de manera importante construyendo con el esfuerzo de los ciudadanos nuevos sitios de 
esparcimiento”. Por ello se invierte para conseguir un corredor de esta índole, se estima que aún falta por invertir cerca 

de 10 millones de pesos para concluir la carretera que comunica a la zona arqueológica con Huichapan, además de 
comenzar de aún carecer de señalizaciones viales. Pero el proyecto lo vale, Olivares Chávez enumeró las ventajas de la 

región en materia turística, que incluye al Pueblo Mágico de Huichapan y su arquitectura, un corredor de balnearios en 

Tecozautla y su esfuerzo por ser el quinto Pueblo Mágico de Hidalgo, además de la práctica de turismo cinegético, 
después de liberar especies de caza y que acaparó un mercado que antes viajaba a estados norteños para esta práctica. 

Para inaugurar este sitio, el décimo segundo que se abre en el sexenio que termina en diez días, llegó la coordinadora 
nacional de arqueología del INAH, Nelly Robles García, quien destacó la importancia que este representa para la 

institución. “Este es un proyecto de muy largo tiempo, un proyecto muy interesante, pues además de ser arqueológico ha 

sido formativo, en este sitio han aprendido a hacer arqueología muchos estudiantes de la ENAH y de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, en ese sentido tiene un valor muy importante, un valor fundamental en términos 

didácticos” comentó. Pahñú, es en el idioma otomí “camino caliente”, y así se domina al paisaje semidesértico del Valle 
del Mezquital y la elevación del Hualtepec o Cerro del Astillero, que de acuerdo las investigaciones hechas por los 

arqueólogos que trabajan en la zona, es el mismos mítico Cerro Coatepec o “Montaña de la serpiente”, donde nació 
Huitzilopochtli. La investigación la inició Fernando López Aguilar, aún director del Proyecto Especial Pahñú, y él destacó la 

arquitectura del sitio, una que observa auténtica y que difiere del estilo impulsado por Teotihuacán, la gran urbe que 

dominaba en esa época la escena mesoamericana, lo cual refleja cierta autonomía que tuvo Pahñú respecto de la 
expansión de la Ciudad de los Dioses. Al interior de los edificios es posible ver etapas de construcción, y la última 

corresponde a la ocupación del sitio, en el periodo Epiclásico, entre los años 650 y 950 de nuestra era, aunque hay otros 
de antigüedad mayor, creados durante la época Clásica, del 450 al 650. “Se piensa que la población otomí de esta región 

proviene de los teotihuacanos. Lo que estamos encontrado a partir de la arqueología y de la etnografía, es que este 

origen también puede incluir filiaciones del área de San Juan del Río, en Querétaro, y Acambay-Jilotepec en Estado de 
México, con nexos en la tradición Chupícuaro”, comentó el arqueólogo Fernando López Aguilar.  Claves Para saber... - 

Francisco Olvera inauguró el sitio arqueológico del Pahñu, el cuarto en Hidalgo, y que guarda interesantes 
descubrimientos acerca de la cultura otomí, y en general de las sociedades precolombinas en Mesoamérica. - Por sus 

características y la variedad de atracciones en Tecozautla y Huichapan, se espera se detone un corredor turístico que 
beneficie a la región. - Para el INAH este sitio es de suma importancia, es el lugar donde aprendieron arqueología 

muchos estudiantes y en el cual se aplicó tecnología nunca antes empleada. (Sergio Lozada, página 06) 
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Milenio-Nuevo sitio complementa la riqueza histórica del país: El Pahñu llega para completar un mapa 

arqueológico que hace del territorio estatal una síntesis de lo que fue el desarrollo cultural en el centro de México en la 

época precolombina. De gran relevancia por su ubicación, su historia y su arquitectura es Tula, sitio de interés nacional, 
por ser una de las grandes ciudades del México antiguo y se sabe que su influencia alcanzaba lugares como la península 

de Yucatán, El Salvador y Nicaragua. La cultura tolteca se desarrolló en el centro de México durante el período posclásico 
temprano, y en la ciudad residía el principal poder político de los valles de México y Puebla-Tlaxcala, un fuerte imperio 

entre los siglos X y XII de nuestra era. Se recuerda por sus Atlantes, monumentos monolíticos labrados en piedra 

basáltica que miden más de 4 metros de altura.  Pero en Hidalgo hay más sitios de gran importancia, están también las 
pirámides de Huapalcalco en Tulancingo, y la del Xihuingo en Tepeapulco. Además, vestigios arqueológicos con pinturas 

rupestres en Alfajayucan, Calnali, El Arenal, El Cardonal, Huichapan, Tecozautla y Tlahuiltepa. En la zona arqueológica del 
Xihuingo, en Tepeapulco, se encuentran las ruinas de una pequeña ciudad Teotihuacana, un sitio para la observación del 

cosmos y una aduana, y hay rasgos que indican que en algún momento estuvo amurallada.  Este asentamiento se 
encontraba comprendido dentro de los límites del periodo cultural teotihuacano. En esta área se aprecia una pirámide 

conocida como El Tecolote, porque en ella se encontró una escultura de este animal. La zona arqueológica de 

Huapalcalco, ubicada en Tulancingo, es de los sitios más antiguos en Hidalgo, y aún en día se encuentran vestigios que 
acrecientan las dudas de los investigadores, como las esferas de piedra que este mismo año arqueólogos del INAH 

reportaron. Es también un sitio con influencia teotihuacana, y se conforma por la plaza, calzadas, zona residencial o 
palacios y unidades habitacionales, además una pirámide de 12 metros de base y 8 de altura, con un altar que se piensa 

se usó para sacrificios.  (Sergio Lozada, página 06) 

Milenio-Pide FOR a Pemex mejorar seguridad: El gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, solicitará a 
Petróleos Mexicanos (Pemex) que mejore su protocolo de vigilancia en gasoductos para evitar futuras fugas de 

combustible como la registrada en octubre pasado en Tepeji del Río, que provocó la evacuación de habitantes de cuatro 
comunidades de este municipio. “Yo he leído que Pemex dice que esto le toca a la Policía Federal Preventiva (PFP), pero 

finalmente la población nuestra es la que entra en riesgo por la gran cantidad de líneas que entran y salen de la Refinería 

Miguel Hidalgo. Independientemente de quién sea la responsabilidad, nosotros pediremos a Pemex que sea ella quien 
tome la iniciativa”, dijo el mandatario hidalguense. En Tepeji, el día 22 del mes pasado, una toma clandestina a una 

tubería que cruza ese municipio provocó la activación de una alerta y la evacuación de los pobladores de La Chorcha, 
Atengo, Infonavit el Cerrito y Tlaxinacalpan. Catorce días después, el 4 de noviembre, en el kilómetro 11 del poliducto de 

16 pulgadas Tula-Azcapotzalco, a la altura del ejido Santa Cruz, en Atotonilco de Tula, se produjo otra fuga causada por 

ordeñadores de combustible. Sin embargo, el gobernador indicó: “no hemos tenido graves daños que sean cuantificables, 
más que atenciones a la salud de la población”. Esta semana, el jefe del Ejecutivo estatal se reunirá con el titular de 

Pemex, Juan José Juárez Coppel, en Atitalaquia, en la inauguración de la Clínica de Primer Nivel de esa demarcación, por 
lo que, dijo, aprovechará el encuentro para platicar “tanto de los avances de la Refinería, como de la insistencia que 

hemos hecho de que se mejoren los protocolos de vigilancia en los ductos”. El secretario de Gobierno, Fernando 

Moctezuma Pereda, comentó que tras la reunión que tuvieron con los afectados por estas fugas analizan como, en 
coordinación con la PGR, la PF y seguridad del estado, “blindar toda esta zona donde normalmente se dan con mucha 

frecuencia estos delitos”.  Claves Preparativos - Fernando Moctezuma dijo que tras la segunda reunión con 
representantes de Pemex, que llevarán a cabo, establecerán un protocolo de seguridad. - “Particularmente para blindar 

las zonas de alto riesgo y saber por donde pasan los ductos, qué medidas se van a tomar en razón a esas zonas”. - Dijo 
que considerarán “escuelas asentadas (en ese sitio) e inclusive la reubicación a largo plazo, ya con una estructura de 

propuesta federal. (Axel Chávez, página 08) 

Milenio-En San Lázaro aprueban acuerdos para PEF 2013: La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, 
presidida por la diputada priista Nuvia Mayorga Delgado, aprobó por unanimidad los acuerdos que establecen los 

lineamientos para la recepción, análisis y discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2013. La 

legisladora hidalguense dijo que el primero acuerdo funda el procedimiento de participación de las comisiones ordinarias 
en el examen y discusión del Proyecto de PEF, así como de las solicitudes de gestión o ampliación de recursos propuestas 

por los legisladores. Las modificaciones a las asignaciones que contemple el Proyecto que consideren las comisiones 
ordinarias, deberán presentarse ene! transcurso de los cinco días hábiles posteriores a la fecha en que el Ejecutivo envíe 

Unión el paquete económico. El segundo acuerdo regula la entrega de información de los organismos autónomos, el 
Poder Judicial, las entidades federativas y los municipios en el mismo procedimiento. Las solicitudes de recursos federales 

de los representantes de estos organismos, así como del Poder Judicial, tendrán el mismo periodo de recepción. También 

aprobó un tercer acuerdo por el cual se autoriza a la Mesa Directiva de la Comisión formular solicitudes de información de 
manera directa a las entidades y dependencias de la administración pública federal que ayude a este rubro. (redacción, 

página 11) 
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Síntesis-Alcaldes sí han sufrido amenazas: Algunos presidentes municipales de la región de Apan y de la Huasteca 

hidalguense han recibido amenazas aparentemente de parte del crimen organizado, por lo que se están tomando 

medidas de prevención, informó el secretario de gobierno, Fernando Moctezuma Pereda. En entrevista el funcionario 
estatal indicó que hasta el momento no se han registrado casos de amenazas en contra de secretarios de gobierno, con 

excepción de las que ha hecho públicas el titular de la Secretaría de Seguridad, Damián Canales Mena; no obstante 
algunos alcaldes sí ha padecido intimidación. El responsable de la paz social de la entidad detalló que con el afán de 

evitar situaciones lamentables como el reciente asesinato de la ex munícipe de Tiquicheo, Michoacán, María Santos 

Gorrostieta Salazar, en Hidalgo se les pide a los presidentes en cuestión que tomen sus precauciones. "Les hemos pedido 
que sean muy puntuales al respecto, porque no nos gustaría ninguna sorpresa, lamentamos lo que le pasó a una alcalde 

del estado de Michoacán y por lo mismo, en ese sentido hemos sido muy cuidadosos, muy responsables de cualquier 
situación que pudieran presentar", dijo. Detalló que la mayoría de las amenazas, que en su mayoría se dan vía telefónica, 

son en las regiones de Tepeapulco, Apan, en algunas zonas de la Huasteca y Tula-Tepeji, sin embargo, apuntó que 
ninguna ha generado una situación de agresión directa. Al ser cuestionado si en su caso o en el del gobernador de la 

entidad, Francisco Olvera Ruiz, como máximas autoridades del estado, han sufrido alguna amenaza, el funcionario se 

limitó a decir que "no ha habido ningún registro al respecto". Además de las amenazas telefónicas, Moctezuma Pereda 
señaló que las llamadas 'narcomantas' son otra de las formas más comunes en que las organizaciones criminales lanzan 

advertencias, sin embargo, las que se han descubierto en el territorio hidalguense han ido dirigidas hacia miembros de 
otros grupos delictivos. Lo anterior lo comentó luego de que el gobernador del estado hablara sobre ese respecto, al 

referir que es eventual que se reciban amenazas, aunque no todas estas sean ciertas, por lo que siempre se está alerta. 

(Jorge Vargas, página 03) 

Criterio-Transporte en malas condiciones y caro, denuncian usuarios: La modernidad tomó por sorpresa al 

sistema de transporte colectivo de pasajeros en Hidalgo, por lo que cada año el Instituto Estatal de Transporte (IET) 
anuncia la regularización de nuevas rutas y cientos de taxis llamados piratas que entran en funciones como parte de la 

necesidad de una población creciente. Un sondeo realizado por el equipo de corresponsales de Criterio expone el 

malestar generalizado de los usuarios debido al incremento en el precio del pasaje, que de forma reciente aplicaron los 
transportistas sin que mediaran tarifas oficiales. Además, señalan transporte en malas condiciones con más de diez años 

de antigüedad; la ausencia de seguros; la falta de tarjetones de los conductores durante el servicio, así como el maltrato 
de los choferes. A su vez, los prestadores del servicio también exponen sus inconformidades ante la proliferación de rutas 

y autos piratas; la extorsión de supervisores del servicio; la ausencia de regulación que les brinde seguridad en su trabajo 

y sobre todo, la criminalización de las inconformidades. TULANCINGO Pese a que el director del Instituto Estatal del 
Transporte, Roberto Terán Contreras, anunció que el programa de reordenamiento registra avances importantes, 

concesionarios y choferes advirtieron que persiste la sobresaturación de unidades en distintas rutas, disminuyendo sus 
utilidades y alentado la competencia desleal. El funcionario, en reciente entrevista, informó que sólo faltaban dos líneas 

de pasaje por regularizar y algunos paraderos que se encuentran en la zona centro de Tulancingo. Sin embargo, esto fue 

refutado por transportistas que pusieron como ejemplo las rutas que convergen en Acaxochitlán. “Hablamos de un 
promedio de 60 unidades con ese trayecto, lo cual impide que existan ganancias suficientes y obliga a los chóferes a 

competir por el pasaje sin importar el riesgo al que exponen a los usuarios”. expresó Terán. Hay además un 
señalamiento sobre los operativos del IET respecto a ocuparlos para hostigar a quienes han alzado la voz; por ejemplo, la 

detención de Álvaro Peña. TIZAYUCA La colindancia que tiene este municipio con el Estado de México ocasiona que 
existan puntos de conflicto entre transportistas hidalguenses y del Edomex, por no existir un acuerdo y reglas para el 

tránsito de unidades -principalmente taxis- en las dos entidades. Otro punto de conflicto es la convivencia entre 

transportistas integrados al Barzón, con los Sitios de Tizayuca SA de CV, presididos por Manuel Ibarra y la Federación 
Única de Trabajadores del Volante (FUTV) encabezada por Héctor Alvarado, quienes siguen con su demanda de nuevas 

concesiones para quienes integraron ese movimiento hace tres años. Mientras, en Villa de Tezontepec advierten falta de 
combis para cubrir el servicio; en Tolcayuca necesitan una ruta que llegue hasta Tizayuca, pese a que existen en esa 

región unas 340 concesiones. La regularización anunciada por Terán Contreras al menos habría de resolver el problema 

de unos 140 vehículos considerados piratas. TULA El mayor problema en el transporte es el relativo a los taxis piratas o 
tolerados que, a decir de los operadores de vehículos del servicio de pasajeros, merman sus ingresos. Hace casi un año 

el ingreso de la línea Coordinados de Hidalgo a la zona generó molestia entre los transportistas de la zona, pues su ruta 
era muy extensa y afectaba a diversas corridas, pues partía desde Santa Teresa, en el estado de México, hasta Ajacuba, 

en Hidalgo. No obstante, meses después los ánimos bajaron y choferes de líneas como Autobuses Valle del Mezquital 
(AVM) y LUSA dejaron de retener a las unidades de Coordinados de Hidalgo en Atitalaquia. Aunado a este caso, taxistas y 

choferes de combis en Atotonilco de Tula detuvieron en ese mismo periodo a una unidad de la ruta Tepeji-Atotonilco 

porque ésta prestaba servicio sin portar placas adecuadas y el permiso girado por el Instituto Estatal del Transporte. 
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VALLE DEL MEZQUITAL El grado de descomposición que existe en materia de transporte en el Valle del Mezquital 

quedó mostrado con la actitud de transportistas que obligó a los pasajeros a pagar doble pasaje, durante tres semandas, 

en un viaje de Alfajayucan a Ixmiquilpan. Diversos son los conflictos que se viven a diario, tal como lo plantea el 
dirigente de la Federación Frente Hñähñü de Autotransporte Colectivo y Federal de Pachuca a Chapulhuacán AC 

(Fefehñac), Cristino Valera Martínez, quien sostienen problemas con la empresa Flecha Roja, a la cual consideran una 
competencia desleal. Existen pláticas con el Instituto Estatal del Transporte; sin embargo, las respuestas no llegan, igual 

que en municipios que tienen enfrentamientos por rutas y hasta concesiones. Carlos Anaya de la Peña, diputado local, 

señaló que son más de 60 las organizaciones de transporte público que convergen en Ixmiquilpan, provenientes de 
diferentes municipios, quienes laboran en un total desorden y competencia desleal, por lo que, aseguró, urge ordenar el 

transporte. El presidente de la comisión de Transporte en Congreso local dijo que el problema no es exclusivo de El 
Mezquital o de Ixmiquilpan, es un tema complicado en todo el Estado, donde existen zonas con problemas graves, como 

lo es Tula, Tulancingo y Huejutla, asimismo la capital hidalguense, Pachuca. “Me he reunido con algunas organizaciones, 
siento que existe disposición para poder llegar a acuerdos, pero no es simple el problema de Ixmiquilpan, son 

muchísimas las rutas que aquí convergen, existen algunas que trabajan de forma irregular las cuales generan conflictos y 

una competencia desleal”. HUASTECA Al menos 60 por ciento de los vehículos utilizados para el transporte de personas 
en la Huasteca son irregulares, consideró en su momento el diputado local Joel Nochebuena, situación que hasta el 

momento no ha cambiado pese a la intención oficial de regularizarlo. Viajar sobre una tabla y largos trechos debajo de 
una lona es cosa común en esta región, donde las temperaturas de forma general son altas, sin que ello signifique una 

preocupación por alcanzar una mejora para la población indígena que es la que utiliza este servicio. La entrega de cuotas 

a distintas organizaciones de corte político hace permisible el incremento del problema, según estimaciones realizados en 
un estudio interno de la secretaría de Gobierno. Además, también se debe luchar contra la falta de transparencia Una 

lista con 552 nombres con un sólo apellido es la forma como el IET cumple con las normas de transparencia en su página 
oficial respecto a concesionarios. La ausencia de mecanismos para conocer el número de concesiones asignadas, así 

como el año o periodo en el cual está vigente la concesión, son algunos de los puntos de opacidad en la página la cual es 
animada con figuritas de camiones infantiles que cruzan el portal de un lado otro. (redacción, página 04 y 05) 

Criterio-Amenaza alcalde de Tepeji del Río con demanda para Pemex: Hasta el viernes próximo tiene Petróleos 

Mexicanos (Pemex) para que cumpla con el pago de daños que provocó la fuga de gas licuado de petróleo en la cabecera 
municipal de Tepeji del Río, porque de otra manera se iniciaría una demanda, anunció el alcalde Fernando Miranda 

Torres. Las pláticas sostenidas con funcionarios de Pemex se mantienen; sin embargo, hasta el momento no se habla de 

fechas posibles del pago en efectivo de los daños ocasionados por dicha fuga, razón por la cual se les fijo un plazo. El 
mandatario municipal dijo que la movilización y albergue de más de mil personas, así como los daños colaterales en 

materia productiva, fueron elevados; sin embargo, se fijo una cuota que apenas cubra los gastos erogados. Miranda 
Torres planteó que dentro de sus atribuciones para proteger a sus representados, ya busca alianzas con otros 

presidentes municipales que han sufrido daños por fugas intencionadas por el robo de combustibles o bien por accidentes 

dentro del sistema de producción o distribución de los productos que genera Pemex. De este modo se buscaría crear un 
frente que obligue a la paraestatal para crear mecanismos de contingencia inmediata que permita resolver este tipo de 

incidentes y no dejar que las autoridades estatales o municipales, incluyendo al Ejército mexicano sean los obligados a 
responder en una materia de la cual no tienen un conocimiento especializado. El edil informó que el primer acercamiento 

con funcionarios se realizó la semana pasada, quienes mostraron su disposición para cumplir las demandas, pero que 
tendrían que analizar cuáles se resolverán en primera instancia. Al igual dijo que el martes firmaron una minuta, pero los 

representantes de la paraestatal pidieron que se sustentara en bitácoras y facturas de lo que se solicitó, para poder 

pagar. “Nos pidieron dividir en dos el oficio porque una parte la van a pagar con un seguro y la otra la gestionarán desde 
la dirección general de Pemex, para que autorice obras y donaciones”, dijo. Al interior del Cabildo se firmó un documento 

de medidas internas que permitan responder de manera inmediata, tales como: la elaboración de plan de contingencia; 
la capacitación en escuelas, empresas y bomberos; entre otras. (Jorge Martínez, página 06) 

Criterio-Costarán aguinaldos 300 mdp: El gobierno de Hidalgo erogará 300 millones de pesos (mdp) por concepto 

de aguinaldos, sueldos y otras prestaciones para sus cerca de doce mil trabajadores, informó Aunard de la Rocha White, 
secretario de Finanzas. El funcionario indicó que todo está listo para que durante la primera quincena de diciembre se 

entregue esta prestación a los burócratas, pues la participación federal ha llegado a tiempo y el monto será entregado 
conforme lo dicta la ley. Si bien, el aguinaldo no fue anticipado para El Buen Fin, se informó que en diciembre se 

entregará la primera mitad y en enero la siguiente. Respecto al presupuesto estatal, Aunard de la Rocha dijo que ya se 

están llevando a cabo las primeras reuniones con la comisión de Hacienda y Crédito Público, para dar a conocer las 
nuevas reglas de operación. El secretario de Finanzas explicó que durante las primeras reuniones ya se aclaró que los 

proyectos tienen que estar sustentados para aceptarse. Con un anteproyecto de presupuesto, que será entregado a 
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principios de diciembre al Congreso de la Unión, De la Rocha White externó que en promedio esperan para Hidalgo entre 

33 y 36 mil mdp, pues no esperan que disminuya el monto asignado el año pasado. En materia de presupuesto 

extraordinario, describió que habrá que esperar a la gestión de los diputados federales para conocer los logros. (Miriam 
Avilés, página 07) 

Criterio-Exonera TSJEH a 7 policías: El Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH) exoneró a siete 

policías de Tizayuca, quienes fueron detenidos durante un pase de lista en las instalaciones de la corporación el 23 de 
junio de 2011. Los uniformados fueron señalados por su presunta relación con la delincuencia organizada, por lo que 

permanecieron más de un año en el Centro de Readaptación Social (Cereso) de Pachuca. El ex secretario de Seguridad 
Pública de Tizayuca, Fernando García Escajadillo, informó que hace tres meses fue liberado un grupo de los siete 

elementos acusados; el resto fue absuelto y liberado el pasado sábado, al no encontrar elementos suficientes para 
condenarlos. Sin embargo, el otrora jefe de policía manifestó que los uniformados no han sido reinstalados en su puesto, 

como lo marca la ley. Los policías exonerados están a la espera de la resolución del ayuntamiento de Tizayuca para 

regresar a la corporación, añadió. García Escajadillo subrayó que el hecho de que la Policía haya sido ligada con la 
delincuencia organizada tras señalar a dos comandantes y cinco agentes policiacos como halcones, quienes 

presuntamente percibían 5 mil pesos de un cártel, provocó que elementos preparados renunciaran al término de la 
pasada administración y no logren ser contratados en otras instituciones policiales. “La puerta para ejercer su profesión 

les fue cerrada por este hecho”, recriminó. El ex mando reiteró que la resolución absolutoria a favor de los elementos 

señalados como zetas demuestra su inocencia. “La Secretaría de Seguridad, Protección Pública, Civil y Vialidad de 
Tizayuca siempre cooperó con las autoridades federal y estatales para las investigaciones que ellos creyeran 

convenientes para la resolución de dicho hecho”, presumió. García añadió que la dependencia se apegó a derecho y a los 
lineamientos que la ley de Seguridad Pública de Estado de Hidalgo establece. Los policías liberados y absueltos son Édgar 

Alejandro Rocafuerte del Ángel, Marcelino Reyes Ambrosio, Édgar Alejandro Jacobo González, Benito Antonio Rodríguez 
Mayorga, Jonathan Luna Díaz, Carlos Gabriel Villalpando Fraga y José de Jesús Tinoco Guzmán. José Antonio Olvera 

González La ardilla, presunto jefe de halcones y quien señaló a los elementos de Tizayuca de operar para el crimen 

organizado, fue enviado desde su detención al Centro Federal de Readaptación Social (Cefereso) de Veracruz, así como la 
oficial encargada de armamento de la corporación de Mineral de la Reforma, María Angélica Guevara Castillo. Olvera 

González aceptó haber participado en un ataque a la policía municipal de Tula, en abril de 2011. La situación jurídica de 
ambos inculpados fue turnada a la SIEDO, ahora SEIDO (Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia 

Organizada). (Juana Reyes, página 13) 

El Independiente-Embargarán autos que no paguen tenencia: El gobierno del estado confiscará automóviles que 

no tengan sus pagos de tenencia hasta 2011, adelantó Aunard de la Rocha, secretario de finanzas. Dijo que de alguna u 

otra manera tienen que lograr que más personas cumplan esta obligación fiscal. La medida podría aplicar el próximo año, 

luego de analizar estrategias para disminuir el número de morosos, que asciende a más de 50 por ciento. Aclaró que por 

ahora no existió retención de automóviles, pero es una medida viable y prevista por la dependencia estatal para 

aumentar la base tributaria. “El que debe, tiene que pagar. En muchos casos se les llama e incluso podemos retener la 

unidad. Por ahora no hemos incautado ninguna, pero estamos trabajando en un esquema de embargo.” Después de la 

ceremonia cívica conmemorativa al 102 aniversario de la Revolución Mexicana, De la Rocha indicó que la próxima semana 

informará las medidas de recaudación de impuesto vehicular para 2013. Lo primero es notificar a las personas para que 

cumplan su pago. “Tenemos previsto actuar en caso que la población no cumpla. Porque no es justo para quienes sí 

pagan que los incumplidos circulen.” Informará si continúa o no el programa Beneficios para tu economía, que subsidia 

pago de derechos. Con este esquema, automovilistas pagarán solo 400 pesos a más tardar el 31 de marzo. Hasta agosto 

pasado, 40 mil morosos regularizaron su tenencia, esto significó ingresos a las arcas estatales por más de 425 millones 

de pesos. Automovilistas que dejaron de pagar el impuesto federal hasta antes de su desaparición tuvieron que ponerse 

al corriente para acceder al programa de condonación, informó la Secretaría de Finanzas. Hasta la primera quincena de 

agosto, Hidalgo recaudó 425 millones 582 mil pesos. Esto es 53 por ciento más de los ingresos captados en el mismo 

periodo de 2011 por el impuesto vehicular. “El que debe, tiene que pagar. En muchos casos se les llama e incluso 

podemos retener la unidad. Por ahora no hemos confiscado ninguna, pero estamos trabajando en un esquema de 

embargo” (Gerardo Neria, página 03) 

 

 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/?p=66868
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P L A N O       M U N I C I P A L  

Plaza Juárez-Colegios no pagarán impuesto especial al municipio: Este martes representantes de casi quince 

colegios particulares de la capital hidalguense y algunos de Actopan y Tulancingo se reunieron con algunos diputados de 

la 61 legislatura del Congreso del Estado de Hidalgo y el presidente de la Junta de Gobierno, Ramón Ramírez Valtierra. Al 
respecto, el legislador hidalguense comentó que en días pasados estuvo en comunicación con el alcalde de Pachuca, 

Eleazar García Sánchez, por un planteamiento que hicieron los propietarios y representantes de escuelas particulares de 
la capital, lo cual motivó dicha reunión. Precisó que el planteamiento fue sobre “un impuesto que se consideró con base a 

la Ley de la deuda pública municipal que aprobamos aquí en el congreso para que paguen un impuesto, entonces hubo 
una inconformidad por parte de los colegios que se atendió y se asumió un compromiso de derogar ese impuesto para lo 

que es la propuesta de ley de ingresos que nos hicieron llegar para el 2013". Ramírez Valtierra explicó que el impuesto en 

mención es una aportación que los colegios particulares, a nivel preescolar, primaria y secundaria, dan al municipio, el 
cual es variable dependiendo de los ingresos del colegio, que en general es del 1.5 por ciento. El diputado local reiteró 

que esta fue en particular una solicitud del Presidente Municipal de Pachuca, quien pidió la derogación de sus artículos y 
en consecuencia que se deje de considerar en su Ley de Ingresos del siguiente año; en cuanto al resto de colegios, 

indicó que el tema se deberá tratar inicialmente en la Comisión de Hacienda y posteriormente en el Pleno del Poder 

Legislativo. En otros temas, en cuanto al conflicto que persiste en el municipio de Progreso de Obregón entre el alcalde y 
su asamblea, el presidente de la Junta de Gobierno enfatizó que la ley establece claramente cuáles son las facultades del 

Congreso con respecto a la autonomía municipal. No obstante, subrayó que todas las autoridades, tanto municipales, 
estatales como legislativas y judiciales, son corresponsables de mantener la tranquilidad, paz social y la gobernabilidad en 

cada uno de los municipios y esto conlleva a que cada ayuntamiento pueda hacer de mejor manera su trabajo. Lo 
anterior lo declaró el diputado Ramón Ramírez al concluir la sesión ordinaria de la 61 legislatura del Congreso local, 

donde los diputados hidalguenses aprobaron, por unanimidad, la iniciativa que reforma y adiciona un párrafo segundo al 

artículo 17 y reforman la fracción VIII de la Ley de los Trabajadores al Servicio de los gobiernos estatal y municipal, así 
como los organismos descentralizados del estado, con el propósito de que los empleados varones gocen de diez días de 

descanso en caso de paternidad. (Natalia López, página 03) 

Milenio-Dos mil casas de Pachuca están en riesgo por el paso de ductos: El presidente municipal de Pachuca, 
Eleazar García Sánchez, dijo que hay alrededor de dos mil casas en riesgo ya sea por estar construidas encima de minas 

o ductos de Pemex, por lo cual consideran un proyecto para desalojar a parte de esa población. “El Atlas de R iesgo está 
prácticamente terminado, pero en Pachuca hay zonas de subsuelo donde desconocemos lo que hay, necesitamos 

estudios más a fondo, más profesionales, pero sí tenemos detectadas zonas de alto riesgo y parte de lo que pretendemos 
el año que entra es generar vivienda para que estas personas puedan ser reubicadas, pues decirles no soluciona nada, 

así de entrada puedo decir que son más de dos mil viviendas que tenemos en riesgo”, mencionó García Sánchez. El 

encargado de Casa Rule indicó que uno de los problemas es la falta de espacios para construir que tiene la gente, 
situación por la cual muchos optan por entrar en terrenos donde saben que hay riesgos, a los cuales se suman los ductos 

de Pemex. “Las partes altas de Pachuca, porque sabeos que sabemos que ahí hay túneles, minas, tiros, y que se han 
asentado viviendas por falta de terreno propio y que con el tiempo se desarrolló. El mismo problema tenemos con los 

ductos de Pemex que son zonas de alto riesgo por lo que transportan, son elementos que debemos ir cuidando desde 

esta administración”, agregó el presidente municipal. Otra opción a la reubicación, dijo, es el cambio de las rutas de 
distribución de los combustibles de la paraestatal, ya que el costo de sacar a esas personas para construirles casas en 

otros lugares resulta muy caro y el riesgo mucho, tal como sucedió en Tepeji hace un par de semanas.  (Alejandro 
Suárez, página 08) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Dejan megadeuda… ¡y los premian!: Gobernar un Municipio y aumentar la deuda pública del 

ayuntamiento con montos exorbitantes tiene un premio: lograr una postulación para un cargo de elección popular más 
alta. Es el caso de quienes encabezaron las Alcaldías de Guadalajara, Monterrey, Morelia, Cuernavaca y Guadalupe, por 

citar sólo algunos. Como Presidentes Municipales gestionaron créditos y, sin terminar su periodo legal de gobernantes, 
fueron catapultados por sus partidos como candidatos a Gobernadores, legisladores y dirigentes partidistas. Guadalajara 

es uno de los ejemplos más claros: el municipio se convirtió en el más endeudado del País durante la pasada 
Administración del priista Aristóteles Sandoval. Pero eso no obstó para que el político fuera postulado por el PRI a la 

Gubernatura de Jalisco, que ganó en una apretada elección. El actual regidor priista, Jesús Enrique Ramos, aseguró que 

la deuda que se tiene en el Ayuntamiento tapatío es de 2 mil 800 millones de pesos, producto del pasivo dejado por la 
Administración anterior y de un nuevo crédito que se solicitó para realizar trabajos de pavimentación con concreto 
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hidráulico de varias calles del Municipio. En Michoacán, el actual Gobernador Fausto Vallejo --quien denunció haber 

recibido en quiebra las finanzas estatales de manos del perredista Leonel Godoy--, dejó como Alcalde de Morelia la deuda 

más alta en la historia de la capital del estado. De 172.3 millones de pesos que debía Morelia en 2009, a junio del 2012 la 
cifra se encontraba en 509.7 millones de pesos, según datos de la Secretaría de Hacienda. El monto se disparó gracias a 

un crédito de 442 millones de pesos contraído a principios de 2011 por el entonces Edil priista, quien enseguida dejó el 
cargo para postularse por la Gubernatura. En Monterrey, el panista y ahora diputado federal Fernando Larrazabal dejó al 

Municipio con una deuda superior a los 2 mil millones de pesos, más 400 millones extras que dejó como pasivos a 

proveedores. En Guadalupe, Nuevo León, la priista Ivonne Álvarez abandonó el cargo a principio de este año para 
contender por un escaño en el Senado bajo las siglas del tricolor. En los 3 años de su Administración la deuda pasó de 

271 millones de pesos a 639 millones, lo que indica un crecimiento de 136 por ciento. Otro Alcalde premiado, tras 
endeudar a su municipio, fue el priista Manuel Martínez Garrigós. El Ayuntamiento de Cuernavaca se convirtió en el más 

endeudado de Morelos con más de mil millones de pesos. Un año antes de concluir su mandato, Martínez Garrigós 
solicitó licencia para buscar la candidatura del PRI al Gobierno estatal, pero no la consiguió. Lo que sí logró fue la 

dirigencia estatal de su partido desde donde se colocó como candidato a diputado local plurinominal, cargo que ganó. 

Galería de endeudadores Entre los Alcaldes que más crecieron los pasivos de sus Municipios y luego saltaron a otro 
cargo predominan los priistas: Aristóteles Sandoval (PRI Guadalajara $2 mil 800 millones Gobernador electo de Jalisco   

Fernando Larrazabal (PAN) Monterrey $2 mil 146 millones Diputado federal Manuel Añorve (PRI) Acapulco $2 mil 142 
millones Diputado federal   Manuel Martínez Garrigós (PRI) Cuernavaca $900 millones Diputado local   Blanca Alcalá Ruiz 

(PRI) Puebla $896 millones Senadora   Ivonne Álvarez (PRI) Guadalupe, NL $639 millones Senadora   Fausto Vallejo 

(PRI) Morelia $509 millones Gobernador de Michoacán (redacción primera plana) 

Excélsior-Se ahorra con autos nuevos, alega Senado; legisladores heredan beneficios: El Senado defendió las 

compras de automóviles nuevos y computadoras personales para todos los legisladores, con cargo al erario. Ernesto 
Cordero, presidente de la Mesa Directiva, aseguró que la adquisición de esos bienes representa un ahorro significativo 

para la cámara. Excélsior informó ayer que desde septiembre los senadores dispusieron de una bolsa de 32 millones de 

pesos para comprar autos nuevos y otros 3.2 millones para computadoras personales. “Antes, el Senado tenía una flotilla 
de 128 carcachas que costaban una gran cantidad de dinero estarlas reparando, estarlas manteniendo, estarles dando 

gasolina. “Ahora no. Desde 2006 se tomó la decisión de que cada inicio de legislatura se le da un apoyo a cada senador 
para que compre su vehículo y se haga responsable de ese auto, y ya no es un costo más para el Senado”, dijo. El 

panista expuso que “está perfectamente acreditado” que este tipo de compras han significado al Senado “un ahorro muy 

importante en términos administrativos”. Al preguntarle a Cordero si es insuficiente la dieta mensual de 127 mil pesos de 
cada senador para que ellos mismos asuman el costo de los autos nuevos, respondió: “Yo creo que eso no es raro en 

todas las instancias de gobierno. Diría que en el mundo estas cosas suceden y, bueno, yo te diría que es una práctica 
regular; es una práctica administrativa sana.” Por su parte, Jorge Luis Lavalle, presidente de la Comisión de 

Administración del Senado, explicó que la compra de autos y computadoras se ajusta a una dinámica heredada; es decir, 

que los legisladores pasados también recibían una cantidad igual para su auto. Confirmó que nadie ha rechazado en la 
cámara el vale para la compra de su auto y aseguró que los senadores de la legislatura pasada también recibieron los 

recursos para ese fin, a pesar de que ellos sí habían rechazado hacer las adquisiciones. El Manual de Percepciones de los 
Senadores y Servidores Públicos de Mando no especifica que la compra de un vehículo sea parte de sus derechos. 

Senado justifica autos y laps Ernesto Cordero afirma que esto se practica en todos lados y en otros países, y ha 
significado grandes ahorros al Legislativo. El presidente del Senado, Ernesto Cordero Arroyo, y el responsable de la 

Comisión de Administración, Jorge Luis Lavalle, aseguraron que la entrega de 250 mil pesos a cada uno de los 128 

legisladores para la compra de su automóvil, así como un vale de 25 mil pesos para la adquisición de una computadora 
personal, constituyen un ahorro significativo para esta instancia parlamentaria. “Antes el Senado tenía una flotilla de 128 

carcachas que costaba una gran cantidad de dinero estarlas reparando, estarlas manteniendo, estarles dando gasolina. 
“Ahora no; desde 2006 se tomó la decisión de que cada inicio de Legislatura se le da un apoyo a cada senador para que 

compre su vehículo y se haga responsable de ese vehículo, y ya no es un costo más para el Senado de la República. “Y 

está perfectamente acreditado que esto le ha significado un ahorro muy importante en términos administrativos al 
Senado de la República. No es la única institución que hace esto”, explicó Ernesto Cordero. Al preguntársele si la dieta 

mensual de 127 mil pesos no es suficiente como para que los senadores compren con su propio dinero sus automóviles, 
y el porqué el Senado debe asumir el costo de tales vehículos, Ernesto Cordero justificó que eso ocurre en muchas partes 

del mundo. “Yo creo que eso no es raro; en absolutamente todas las instancias de gobierno, y te diría que en el mundo, 
estas cosas suceden y, bueno, yo te diría que es una práctica regular; es una práctica administrativa sana y es una 

práctica administrativa que ha generado ahorros importantes, como se puede acreditar. “(…) Yo creo que muchos de los 

vehículos se utilizan para el servicio de los senadores. “Hay que recordar que muchos de los senadores, la mayoría de los 
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senadores, no viven en la Ciudad de México y se están trasladando cada semana de sus casas en cada uno de los 31 

estados del país a trabajar en el Senado de la República tres, cuatro días a la semana. “Entonces, mira, yo creo que es 

parte, es un gasto en el que incurren por ser senadores y yo creo que es más que justificado”, añadió el panista. 
Ninguno lo ha regresado Jorge Luis Lavalle, presidente de la Comisión de Administración del Senado, explicó por 

separado en entrevista con Excélsior que el apoyo para la compra de automóviles se ajusta a una dinámica heredada; 
es decir, que los legisladores pasados también recibían una cantidad igual para su auto. Interrogado sobre el hecho de 

que hace seis años el Senado anunció justamente la cancelación de la compra de automóviles y que ese gasto correría a 

cuenta de los mismos legisladores, aseguró que si bien ya no se compraron automóviles, lo cierto es que sí les daban 
este dinero en efectivo. También confirmó que hasta el momento ninguno de los 128 legisladores ha rechazado la 

entrega de este apoyo. “Eso viene de una política que se tomó en anteriores legislaturas, precisamente para generarle un 
ahorro al Senado, precisamente porque era un problema realmente para el Senado hacerse de parques vehiculares muy 

grandes, de 128 vehículos, para darle un vehículo para las funciones propias del senador. “Por ello fue que se decidió 
desde hace varias legislaturas darle un apoyo de 250 mil pesos a los senadores y con ello evitar los pagos de 

mantenimiento, de tenencia, de emplacado y todos los pagos de seguros. “Es por ello que se tomó esta política, pero no 

es de ahorita, viene de muchas legislaturas atrás”, afirmó. — ¿Y este dinero se les da cada año? — No, para nada. Es 
una vez. Bueno la política como venía es que se les daba cada Legislatura, pero nosotros sólo lo estamos dando por esta 

ocasión. — Y el bono para la compra de computadoras personales, eso se mantendrá o… — Efectivamente es algo 
similar, para no estar precisamente actualizando constantemente, o también teniendo la alternativa que termina siendo 

un poco más cara de mantener programas de leasing, se les da un apoyo para comprar una computadora personal, que 

es para su uso precisamente para esos efectos. —¿Algún legislador ha regresado este apoyo; ha expresado que no lo 
quiere? — Que yo sepa no es así; que yo sepa, no ha ocurrido. En tanto, Jorge Luis Preciado, senador del PAN, consideró 

que este tipo de vales sería ofensivo si los senadores no lo desquitaran. “Es una cuestión de criterio. Es decir, todos los 
servidores públicos pues tienen ciertos servicios cuando llegan a un cargo público y obviamente creo que es ofensivo que 

lo cobren y no lo desquiten. Es decir, quién trabaja, quién propone, quién discute, quién analiza y quién hace cosas para 
la ciudadanía. “Bueno, pero es parte subjetiva decidir si se desquita o no se desquita (el apoyo)”, consideró Preciado. 

...pero no son prestaciones especificadas Tesorero, directores y otros mandos sí tienen ese derecho, según la ley.  
La entrega de 250 mil pesos para que los senadores se compren un automóvil no forma parte de las prestaciones 
explícitas a las que tienen derechos los legisladores federales. El Manual de Percepciones de los Senadores y Servidores 
Públicos de Mando no especifica que la compra de un vehículo sea parte de sus derechos. Un senador tiene derecho legal 
a un seguro de vida institucional; de gastos médicos mayores y seguro de separación; además, la gratificación de fin de 

año, así como “apoyos para traslado, asistencia legislativa y atención ciudadana”. De acuerdo con la información 

periódica que hace pública la Tesorería del Senado, a los legisladores se les entregan cuatro boletos de avión a la 
semana; dos de ida y dos de vuelta a su lugar de origen; también a todos se les entrega una tarjeta para el pago de 

casetas en carretera, en función de su derecho a “apoyos para traslado”. A diferencia de los senadores, cuyos apoyos 
naturales de su cargo no especifican el concepto automóvil, para los secretarios generales de Servicios Parlamentarios y 

de Servicios Administrativos, así como el tesorero, los directores generales y los jefes de Unidad sí tienen en sus 

prestaciones la indicación expresa, que dice:  “Vehículos: uno para el servicio de la unidad administrativa”. La 
información oficial del Senado, actualizada a marzo de este año, especifica que cuenta con una flotilla de 104 vehículos 

de su propiedad. De ésos, 18 están asignados a órganos de gobierno; 34 a uso de grupos parlamentarios; 14 para las 
áreas técnicas y parlamentarias; 12 para Servicios Administrativos; cuatro para Servicios Financieros; diez para servicios 

de carga y colectivos y 12 son “flotilla de apoyo a Senadores”. Precisa que en el caso de los integrantes de los órganos 
de gobierno, cada uno tiene su automóvil, pues la Mesa Directiva tiene asignados nueve; la Junta de Coordinación 

Política tres (son ocho integrantes); la Comisión de Administración tres y el Instituto Belisario Domínguez, otros tres. De 

los distribuidos entre los grupos parlamentarios, según información, aún de la LXI Legislatura, el PAN tenía 11 autos; PRI, 
nueve; PRD ocho; PVEM y PT, dos, mismo número que tuvo Movimiento Ciudadano, que ya no es grupo parlamentario. 

Las áreas técnicas y parlamentarias, la Secretaría General de Servicios Parlamentarios, la Consultoría Jurídica Legislativa; 
Coordinación del Cuerpo Técnico Profesional; la Dirección General de Apoyo Parlamentario; la Dirección General de 

Archivo Histórico y Memoria Legislativa; Centro de Capacitación y Formación Permanente y la Coordinación de 

Comunicación Social tienen un automóvil cada una; la Coordinación General de Asuntos Internacionales y Relaciones 
Parlamentarias, dos, y la Contraloría Interna, cinco. (Leticia Robles, primera plana) 
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La Jornada-Propicia el sistema bancario aumento de deudas de personas y familias: El sistema bancario 

tradicional está contribuyendo a un incremento en las deudas de personas y familias, a través de un aumento en la 

colocación de créditos que puede derivar en problemas de pago, alertó Sergio Ortiz Valencia, director general de Ficrea 
Servicios Financieros, entidad de ahorro y crédito popular. El sistema financiero está sobrado de captación de dinero del 

público. Al ser así, lo que le interesa es la colocación de préstamos, expuso Ortiz Valencia en declaraciones a este diario. 
No es lo mismo que un banco tenga los recursos que capta en su tesorería o invertidos en bonos del gobierno, por los 

cuales cobra una tasa menor a 5 por ciento anual, que prestarlos a usuarios de tarjetas de crédito, a quienes carga una 

tasa de interés de 50 por ciento al año, mencionó. La necesidad de los bancos de colocar el dinero que tienen disponible 
es la que impulsa todos estos programas de consumismo en los que participan bancos y establecimientos comerciales, 

consideró el director de Ficrea, entidad financiera regulada por la autoridad bancaria y que se dedica a la captación de 
ahorro y al financiamiento, en especial a pequeñas y medianas empresas. El negocio (de los bancos) está en prestar a 

plazo. Ese es su negocio. No es que ofrezcan a los consumidores planes de financiamiento sin intereses. En el precio final 

de los bienes o servicios está implícito el costo financiero (el pago de intereses). Pero lo venden como si fueran plazos de 
pago sin intereses, explicó. Todos estos esquemas contribuyen al sobrendeudamiento de la gente, añadió. La actividad 

de crédito por parte de las instituciones financieras debe retomar lo que, expuso Ortiz Valencia, señala la legislación 
mexicana. El crédito, según las leyes en México, debe ser empleado para capital de trabajo, para apoyar la capacidad de 

producción de las empresas, para renovar maquinaria y equipo, expuso el director de Ficrea. El destino fundamental del 
crédito debe ser la actividad productiva, la creación o ampliación de negocios, incluidos los más pequeños, añadió. 

(Roberto González, primera plana) 

Milenio-Exculpa PGR a Humberto Moreira de deuda ilegal: La Procuraduría General de la República (PGR) no 
cuenta con pruebas que relacionen a Humberto Moreira Valdés, ex gobernador de Coahuila, con la deuda contraída por 

su estado por más de 5 mil millones de pesos, a través de documentación falsa, por lo que propuso el no ejercicio de la 

acción penal al actualizarse la causa de extinción del delito. MILENIO tuvo acceso a la consulta que presentó Ignacio 
Sandoval Alviso, agente del Ministerio Público Federal, titular de la Mesa XII de la Fiscalía de Delitos Cometidos por 

Servidores Públicos, adscrito a la Unidad Especializada en Investigación de Delitos Cometidos por Servidores Públicos y 
Contra la Administración de la Justicia, en la que determinó: “…es importante señalar que en el caso no existe un solo 

medio probatorio del que se desprendan indicios de la probable responsabilidad del ciudadano Humberto Moreira Valdés 
en la comisión de los referidos ilícitos, ni tampoco se cuenta con imputaciones, de ninguna índole, que permitan sostener 

las mencionadas acusaciones, es decir no existen probanzas documentales, ni testimoniales, de las que se desprenda su 

pretendida participación en estos hechos”. La consulta fue presentada a diputados federales del PAN, así como ex 
síndicos de dicho partido en Coahuila, porque ellos aseguraron que durante la gestión de Moreira se cometieron actos 

presuntamente constitutivos de delito para contraer dicho endeudamiento. Sin embargo, la resolución emitida el 18 de 
mayo del presente año por el agente del Ministerio Público Federal de la Subprocuraduría de Investigación Especializada 

en Delitos Federales no fue impugnada. Además, esos legisladores, que ejercían como diputados locales al momento de 

la denuncia (Mario Alberto Dávila Delgado, Esther Quintana Salinas y el ex síndico de la Administración Municipal de 
Frontera, Rodrigo Rivas Urbiba), no respondieron a los requerimientos que en su momento les hizo la PGR, porque 

estaban en campaña en busca de una curul federal. “Por lo anterior, a fin de no retrasar la procuración de justicia y 
vulnerar alguna garantía individual, es que dentro de la presente averiguación previa PGR/UEIDCSPCAJ/SP/M-

XII/004/2012 y su acumulada PGR/UEIDCSPCAJ/SP/M-XXXII/009/2012 es procedente determinar proponer el no ejercicio 

de la acción penal al actualizarse la causa de extinción del delito…”, dice la consulta firmada por el agente del Ministerio 
Público Federal y avalada por el encargado de la fiscalía de Delitos Cometidos por Servidores Públicos, Roberto Alejandro 

Ruiz Rubio. En las averiguaciones previas se hace mención de cada una de las imputaciones contra el ex gobernador, en 
donde de manera reiterada sus acusadores alegan que durante la administración 2005-2011 “se incrementó 

exponencialmente la deuda”. Y que después de “realizar una serie de investigaciones” y “constatar” ciertos hechos se 
percataron que se podían constituir una serie de delitos contemplados en el Código Penal Federal. En febrero de este 

año, la PGR informó públicamente que se documentó un presunto fraude por más de 5 mil 300 millones de pesos, en el 

que participaron autoridades estatales y federales. Pero los quejosos indicaron que dicho endeudamiento ascendía a 35 
mil 540 millones de pesos. Cabe mencionar que la PGR inició las averiguaciones por la presentación de cinco denuncias, 

por la obtención de igual número de créditos, con documentos falsos, otorgadas al gobierno del estado, cuatro de ellos 
durante la gestión de Humberto Moreira. Entre esas se encuentra las que pidió indagar la Procuraduría Fiscal de la 

Federación que encabeza Javier Laynez Potisek. Incluso en entrevistas que concedió el procurador fiscal, dijo que la 

Secretaría de Hacienda descubrió cinco créditos con instituciones bancarias distintas donde se detectó la misma forma de 
operar, es decir, con documentación falsa. Subrayó que las irregularidades ocurrieron en diciembre de 2009; en julio, 

septiembre y diciembre de 2010, y marzo de 2011. Es decir, cuatro durante la gubernatura de Moreira, que sumaban 4 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

15 de 29 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

mil 300 millones de pesos. Desde febrero de este año, la PGR dejó en claro que no había pruebas que relacionaran al ex 

gobernador con la pesquisa, pero investigaba cada una de las denuncias. También dio a conocer que emitió una alerta 

migratoria y solicitó el apoyo de Interpol para capturar a cinco ex funcionarios del gobierno de Coahuila presuntamente 
involucrados en la contratación de deuda pública, créditos que obtuvieron a través de documentos falsos que 

supuestamente facilitaron dos funcionarios de la Secretaría de Hacienda. Cuatro de estos ex servidores públicos ya 
habían sido capturados por la Fiscalía General de Coahuila y posteriormente se les inició un proceso en el juzgado 

Segundo Penal de Primera Instancia en Saltillo, pero el delito que se les imputó no era grave, motivo por el cual 

alcanzaron la libertad bajo fianza a fines de octubre de 2011. Ellos son el ex titular de la Tesorería General de Coahuila, 
Miguel Ramón Rodríguez Flores; el ex secretario ejecutivo del Servicio de Administración Tributaria de ese estado, Héctor 

Javier Villarreal Hernández; el ex administrador general de política públicas del Satec, Sergio Ricardo Fuentes Flores, y el 
ex sub administrador de Políticas Públicas del Satec, Enrique Ledezma Sánchez. FORMALMENTE ACUSADOS, SOLO 

DOS: PROCURADOR FISCAL  De las cinco denuncias que se presentaron a la Procuraduría General de la República 
(PGR) por la falsificación de documentos sobre la contratación de deuda en Coahuila, solo hay un ex funcionario de la 

Secretaría de Hacienda implicado, afirmó el procurador fiscal de la Federación, Javier Laynez. En entrevista, reconoció 

que las denuncias se han dirigido a ex servidores públicos de Coahuila. A la fecha son dos funcionarios formalmente 
acusados: el ex titular del Servicio de Administración Tributaria del Estado de Coahuila (SATEC), Javier Villarreal, y el ex 

director de deuda pública de municipios y entidades federativas de la SHCP, Jaime René Jiménez. “Aportamos las 
pruebas que tenemos, los bancos hacen lo propio, igualmente la PGR pide la información correspondiente a Coahuila, y 

así, una vez que se acredite la falsificación de estos documentos pedirle al juez una orden de aprehensión contra quien 

haya participado en esos mecanismos”, enfatizó. Recientemente se pidió la posición de la Secretaría de Hacienda 
respecto a la implicación de Jaime René Jiménez, a lo que la vocera de la dependencia, Pola Strauss, se concretó a 

responder “queremos ser muy claros: que desde un inicio la Secretaría de Hacienda comenzó investigaciones tanto 
dentro como fuera, y finalmente es competencia de la Procuraduría Fiscal”. (Rubén Mosso, página 18) 

Criterio-Confronta al PRI y PRD iniciativa: Los grupos parlamentarios del PRI y PRD en la Cámara de Diputados 

entraron en confrontación por el trámite apresurado con que el tricolor pretende aprobar las reformas propuestas por 
Enrique Peña a la administración pública federal, para concentrar facultades en las secretarías de Gobernación, Hacienda 

y Desarrollo Social. Mientras el coordinador de la diputación priista Manlio Fabio Beltrones dijo que hoy será aprobada la 
iniciativa de reformas a la Ley Orgánica en la Comisión de Gobernación, la bancada perredista demandó ampliar el turno 

de ésta a otras comisiones. “Estamos confiados en el grupo parlamentario del PRI y del Partido Verde Ecologista de 

México, que hicieron suya esta iniciativa, que el día de mañana miércoles (hoy) pueda dictaminarse y que el jueves la 
conozca el pleno de la Cámara de Diputados para su discusión y posible aprobación”, expresó Beltrones antes de la 

sesión. “Confiamos en que los distintos grupos parlamentarios que coinciden en Cámara de Diputados reconozcan que es 
importante que le demos una solución y respuesta rápida a esta iniciativa, para que el próximo gobierno que se instale el 

primero de diciembre lo haga con plena legalidad”. En la mayoría de los grupos parlamentarios, aseguró, hay una 

comprensión de que la próxima gestión tiene derecho a instalarse y organizarse como cree que es necesario y 
conveniente. Beltrones argumentó que los legisladores a lo que tienen derecho es a pedirle resultados a la administración 

de Peña en materia de gobernabilidad, seguridad pública y desarrollo social. -¿No se está legislando al vapor, hay mucha 
prisa, señor?, se le preguntó a Beltrones. “No, se está haciendo con enorme responsabilidad y sobre todo con 

reconocimiento de los tiempos. El gobierno que se instalará el primero de diciembre tiene derecho, insisto, en plantear la 
forma en que se debe de organizar para darnos mejores resultados a los mexicanos”, contestó. Más tarde, en conferencia 

de prensa, el coordinador de los diputados del PRD, Silvano Aureoles, advirtió que se quiere aprobar la reforma sin 

permitir una discusión de fondo. Manifestó la preocupación que hay en su fracción por la forma en que se quiere 
transformar la administración pública sin escuchar opiniones sobre el impacto de la misma. Indicó que el PRD ha 

solicitado una ampliación de turno para que haya un debate de las reformas. “Nos dicen que nuestra preocupación debe 
ser que se entreguen resultados, sí, pero estos resultados dependen de políticas públicas que requieren recursos y que 

los diputados aprobamos”, expresó Aureoles, acompañado por legisladores de todas las corrientes internas de la fracción. 

“Se quiere centralizar el poder en Gobernación, en Hacienda, en Desarrollo Social, y vemos que hay una regresión”, 
acusó. (redacción, página 18) 

Criterio-Batres estará al frente de Morena: El primer Congreso Nacional del Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) concluyó esta tarde sus trabajos luego de que Martí Batres fue nombrado presidente de esa agrupación, y 

Andrés Manuel López Obrador dio a conocer su plan de acción de diez puntos. Durante dos días del encuentro en el 

Deportivo Plan Sexenal y a puerta cerrada, los delegados de las 32 entidades del país completaron el nombramiento de 
300 consejeros, quienes eligieron al Comité Ejecutivo Nacional, y a López Obrador como presidente del Consejo Nacional. 

En las secretaría general de Morena, se nombró a Bertha Elena Luján; en la de Organización, a Tomás Pliego; en 
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Finanzas, a Marco Medina; de Comunicaciones y Difusión, a Jesús Ramírez; de Educación, Formación y Capacitación, a 

Froylán Yescas, y en la de Defensa de Derechos Humanos a Rosario Ibarra de Piedra. Asimismo, la Comisión de 

Honestidad y Justicia estará a cargo de cinco militantes; la Secretaría de Combate a la Corrupción será encabezada por 
Bernardo Bátiz, mientras que Clara Brugada presidirá la de Bienestar. Al detallar el plan de acción de Morena, que fue 

previamente aprobado por la plenaria, López Obrador anunció el inicio de una campaña nacional de afiliación en plazas 
públicas y domicilios particulares de los representantes de esa organización, con la finalidad de lograr un millón 500 mil 

adherentes en 2013 y duplicar esa cantidad en 2014. Otro de los puntos importantes del plan, se refiere a la defensa de 

la soberanía, y se informó que Morena se movilizará en caso de que se pretenda incrementar la taza del Impuesto al 
Valor Agregado (IVA). Indicó que se realizarán 2 mil 500 asambleas municipales de Morena a partir del 10 de enero y 

hasta el 15 de agosto de 2013 y se comprometió a asistir a 251 en los municipios de mayor concentración poblacional. 
Otro de los temas del plan de acción está relacionado con la publicación del periódico Regeneración con la participación 

de la secretaría de comunicación y organización del CEN de Morena mientras que otro de los puntos refiere a la 
formación política de los jóvenes a través de seminarios, para lo cual puso como meta la capacitación de 300 cada tres 

meses hasta llegar a mil 200 con los temarios de la independencia, la reforma, la revolución y Morena. López Obrador dio 

a conocer una campaña nacional de “concientización”, la celebración de 32 asambleas estatales entre el 28 de 
septiembre al 8 de diciembre de 2013, así como una campaña nacional de cooperación y recaudación de fondos, que 

según lo acordado, los recursos “no provendrán del gobierno ni de personas de dudosa fama pública”. Adelantó que el 
consejo nacional de Morena sesionará el 17 de marzo, 16 de junio, 22 de septiembre y 15 de diciembre del próximo año. 

Martí Batres Guadarrama informó que pidió licencia al cargo de diputado federal y se comprometió a trabajar desde la 

presidencia de Morena. “Me declaro de izquierda, pero soy orgullosamente loperzobradorista, esa es la izquierda de 
nuestros días”, agregó. (redacción, página 19) 

Criterio-Hoy, plan normativo a toma de posesión: Manlio Fabio Beltrones informó que el presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Jesús Murillo, entregará un proyecto de acuerdo para normar la ceremonia de toma 

de posesión de Enrique Peña Nieto como presidente de la república. El proyecto será entregado este miércoles a la 

Conferencia para la Dirección y Programación de los Trabajos Legislativos y “es ahí donde muchos de nosotros 
coincidiremos en cómo cumplir con nuestra obligación como legisladores el 1 de diciembre. Por separado, el coordinador 

de la bancada del Partido Verde, Arturo Escobar y Vega, detalló que las negociaciones con todas las fracciones van 
avanzadas para que la toma de protesta se lleve a cabo de la mejor manera, por lo que confió que se celebrará “un día 

de la república. A diferencia de 2006, los ánimos están muchos más serenos y estoy esperando que la izquierda y el PAN 

se comporten como nosotros nos comportamos en su momento con los presidentes Vicente Fox Quesada y Felipe 
Calderón Hinojosa y como nos hemos comportado en las tomas de jefes de gobierno del Distrito Federal”, subrayó. A su 

vez, el vicecoordinador de la fracción panista, Jorge Iván Villalobos, dijo que los legisladores del PAN asistirán con 
responsabilidad a la toma de protesta de Peña como presidente de la república el 1 de diciembre en San Lázaro. En su 

oportunidad el líder de la bancada del PRD en el palacio legislativo de San Lázaro, Silvano Aureoles Conejo, dijo que el 

día 21 la dirigencia del partido, junto a los coordinadores parlamentarios y gobernadores definirán su postura en torno a 
la ceremonia. Y la diputada Aleida Alavez Ruiz, del PRD, comentó que en las próximas horas se dará a conocer las 

posibles acciones. (redacción, página 19) 

El Universal-Expertos; falló la política antinarco: El saldo del gobierno del presidente Felipe Calderón en materia de 

seguridad arroja aciertos y errores, de acuerdo con ocho expertos en el tema. El grupo de analistas elogia la decisión de 

enfrentar a los cárteles del narcotráfico heredados del pasado, pero advierten fallas en una estrategia que apostó más a 
la fuerza y a la caída de los líderes, sin articular una política integral. Destacan los esfuerzos por sanear y fortalecer las 

instituciones, aunque mencionan que la corrupción y la infiltración del narcotráfico fueron un “bache difícil” de sortear. De 
acuerdo con datos del gobierno federal, la violencia por la disputa entre grupos del crimen organizado y el combate del 

gobierno a los cárteles tuvo un saldo de 47 mil 515 homicidios entre el 1 de diciembre de 2006 y septiembre de 2011. En 

las cifras no hay un registro sobre “desaparecidos”, que organizaciones civiles cifran en 10 mil, o un archivo oficial sobre 
los “desplazados” que dejó la inseguridad. El embate al crimen organizado generó el aumento de delitos de “alto 

impacto” como secuestro, extorsión y trata de personas. (Silvia Otero, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Lección para 'linchadores': Para decepción de quienes, sobre todo en los medios, les basta una acusación formal o, 
menos todavía, un simple señalamiento periodístico público para dar por cierta la culpabilidad de una persona y corren 

por leña para levantar hogueras, el incitante caso de los papeles falsificados en la deuda de Coahuila es una buena 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

17 de 29 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

lección para linchadores. Léase lo que afirma la Fiscalía federal de Delitos Cometidos por Servidores Públicos en esta 

edición: …es importante señalar que en el caso no existe un solo medio probatorio del que se desprendan indicios de la 
probable responsabilidad del ciudadano Humberto Moreira en la comisión de los referidos ilícitos, ni tampoco se cuenta 
con imputaciones, de ninguna índole, que permitan sostener las mencionadas acusaciones, es decir no existen probanzas 
documentales, ni testimoniales, de las que se desprenda su pretendida participación en estos hechos. Así lo informó a los 
acusadores del ex gobernador para saber si tenían alguna objeción, y… ¡ni siquiera patalearon! (Carlos Marín, primera 

plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Peña Nieto va al Zócalo el 1 de diciembre. ¿Morena también?: El equipo de Enrique Peña Nieto comenzó a 

distribuir ayer las invitaciones para el mensaje que él, ya en esos momentos, presidente de la República “dirigirá a la 
Nación” a las 11 de la mañana del sábado 1 de diciembre, en Palacio Nacional. La invitación es señorial, tamaño diploma, 

en papel fabriano con camisa de albanene y el escudo patrio grabado en relieve. Viene en un elegante sobre con listón 
plateado. Se habla de mil 500 invitados. Ayer, también, el recién electo presidente de Morena, Martí Batres, confirmó que 

protestarán ese sábado en las principales plazas del país, “porque lo que tuvimos no fue una elección, sino una subasta”. 
Y si para el lopezobradorismo nunca ha habido más plaza que el Zócalo, no es descabellado pensar que ahí estarán el 1 

de diciembre. Y si protestan ahí, sería un tanto absurdo que lo hicieran en la tarde o noche, cuando Peña Nieto esté 

celebrando en Chapultepec, Las Lomas, Toluca. Peña Nieto cree en los símbolos y, por lo visto, no piensa renunciar a 
ellos porque los intimidadores suban la voz. Varias veces en la campaña fue a actos en donde lo esperaban grupos 

hostiles, algunos violentos. Y salió avante. En esa lógica, se entiende que vaya a Palacio Nacional y no a un sucedáneo, 
como podría ser el Auditorio Nacional, la sede inaugural de Vicente Fox y Felipe Calderón. En esa lógica, Peña Nieto da 

por sentado que saldrá victorioso de la ceremonia oficial en San Lázaro. Y que su flamante Estado Mayor tendrá un 

desempeño ejemplar para disipar cualquier riesgo. En esa lógica, Peña Nieto está mandando decir que llegará sin culpas, 
sin miedos. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… 

Emergencia de Ferrari: El sábado por la tarde, tras la clausura de la Cumbre de Cádiz, Bruno Ferrari, el secretario de 

Economía, se despidió del presidente Felipe Calderón. El avión presidencial despegó a las 6 de la tarde de Jerez de la 
Frontera hacia la Ciudad de México, adonde llegó a la una de la mañana del domingo, tras una escala técnica en Gander, 

en la península canadiense de Labrador, para reabastecimiento. Y Ferrari viajó a Madrid en un vuelo comercial para de 
ahí tomar otro a Ginebra, donde el lunes asistió a la firma de adhesión a un instrumento sobre el registro internacional de 

marcas. Ese mismo día viajó a París, donde abordó el vuelo 04 de Aeroméxico con destino a la Ciudad de México, a la 

que debía llegar el mismo lunes por la noche. Unos 30 minutos antes de aterrizar, ya sobre territorio mexicano, el 
secretario Ferrari sufrió un derrame cerebral, lo que activó al personal de cabina y a la tripulación que reportó de 

inmediato la emergencia a la torre de control México. Eso activó todos los protocolos de seguridad mientras los últimos 
25 minutos de vuelo y la aproximación al aeropuerto se hacían eternos. En cuanto aterrizó el avión, personal médico 

subió a atenderlo y hacerle una primera evaluación. Con un primer diagnóstico fue trasladado en ambulancia 

directamente al Hospital México, donde le hicieron una serie de tomografías, lo refirieron al Hospital Central Militar, 
donde la madrugada de ayer, tras revisar evaluación y confirmar el diagnóstico con una serie de exámenes, los médicos 

concluyeron que el funcionario era víctima de una trombosis cerebral, por lo que de emergencia le practicaron una 
trombolisis que, se informó por la noche, fue exitosa, por lo que pasó a recuperación en terapia intensiva, donde lo 

declararon estable y consciente. La noticia impactó al presidente Calderón, quien de nuevo, por un momento, tuvo que 

rememorar, inevitablemente, el cariz trágico de su gabinete. RETALES 1. DEDAZO. Martí Batres había renunciado el 
domingo al PRD para asumir el martes la presidencia de Morena, una designación de Andrés Manuel López Obrador, 

como presidente de su consejo político. Y luego ya pidió licencia como diputado; 2. ESTRELLAS. Significativo el ascenso 
a general de brigada, del brigadier Roberto Francisco Miranda Moreno, coordinador de seguridad y logística del 

presidente electo, Enrique Peña Nieto. Y ex subjefe del Estado Mayor Presidencial, hacia donde apunta; y 3. BICIS. Una 
pregunta que seguro no le han respondido a Marcelo Ebrard es a quién otorgó la secretaria del Medio Ambiente la 

concesión de las bicicletas del Distrito Federal, un gran programa, pero sin claridad en el procedimiento. (Joaquín 

López Doriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

:Que ya comenzaron a repartirse las invitaciones para el mensaje que Enrique Peña Nieto dirigirá en Palacio Nacional 
tras la toma de protesta como presidente de la República el 1 de diciembre en San Lázaro. 

En su equipo no hay mayor preocupación por la ceremonia. Tanto los responsables de la transición como los diputados 
de la fracción priista, que encabeza Manlio Fabio Beltrones, confían en que no habrá mayores sobresaltos, pese a 

probables “manifestaciones aisladas”. 

Eso sí, el equipo de seguridad del mexiquense estudia varias rutas de ingreso y salida, en caso de cualquier contingencia. 

:Que una fuerte gripe obligó al presidente del Senado, Ernesto Cordero, a guardar reposo absoluto, y fue hasta el 

lunes que pudo empezar a despachar en su oficina legislativa. 

Por esa razón, la reunión en que se dice que planchó al cuerpo diplomático, se pospuso a tiempo y, pese a ser día 

“inhábil”, se realizó ayer. 

:Que la dirigencia nacional del PAN decidió no fijar una posición sobre el video donde Sergio Ricardo Fuentes pide 

perdón al ex gobernador de Coahuila Humberto Moreira por haber maquinado endeudar irregularmente a la entidad 
por 2 mil millones de pesos. El tema, aseguran, será solamente abordado por el líder estatal panista, Carlos Orta, 

vocero único en este asunto. 

:Que tremendo golpe recibió Octavio Romero cuando Andrés Manuel López Obrador lo hizo declinar de última hora 

en favor de Martí Batres, lo que truncó su deseo de ser presidente de Morena. El ex oficial mayor y responsable de la 
estructura electoral en las campañas de 2006 y 2012 desapareció de la clausura del Consejo Nacional, y en la votación 

por la presidencia de Morena él y su grupo apoyaron a Bertha Luján, quien quedó a 40 votos de Batres. 

:Que López Obrador se la puso difícil a Alejandro Encinas, elegido en ausencia como consejero nacional de Morena. 

Encinas deberá decidir ahora entre subordinarse a Batres, dejar el Senado y renunciar al PRD, o decirle “no, gracias”, a 

su ex jefe. 

¡Eso es crisis de identidad! 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Nace Morena 

Morena, el Movimiento Regeneración Nacional, está en camino firme de convertirse en partido político. El grupo parece 
haber cumplido todos los requisitos. Ha realizado asambleas en todos los distritos y entidades del país. Cuenta ya con un 

presidente del consejo nacional, que es el propio Andrés Manuel López Obrador, así como un presidente del comité 

ejecutivo nacional, Martí Batres, y una secretaria general, Bertha Luján. 

Paco Ignacio Taibo, Claudia Sheinbaum y Octavio Romero obtuvieron más votos para ocupar la presidencia, pero 

declinaron a favor de Batres. Al parecer había un acuerdo para dejarle ese cargo al político que renunció o fue destituido 
del cargo de secretario de Desarrollo Social del gobierno del Distrito Federal por protestar por una reunión de Marcelo 

Ebrard con el presidente Felipe Calderón. Batres apenas hace unos días renunció al PRD. 

Los dirigentes perredistas han tratado de presentar la mejor cara ante lo que en realidad es una escisión. De hecho, 
López Obrador ni siquiera ha renunciado públicamente al PRD. Simplemente ha señalado su decisión de formar un nuevo 

partido político. Jesús Zambrano, presidente del PRD, ha dado la bienvenida al nuevo partido y ha hecho votos para que 

su creación no resulte en una división de la izquierda. Ni el Partido del Trabajo ni Movimiento Ciudadano, que han tenido 
un impulso importante en los últimos años por su alianza con López Obrador, han dado a conocer una posición clara 
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sobre la creación de Morena. 

Desde hace ya mucho tiempo López Obrador parecía necesitar su propio partido. Sus diferencias con los dirigentes del 

PRD han sido evidentes. A pesar de que el tabasqueño ha sido en los últimos años el líder indiscutible de la izquierda, el 
grupo de los Chuchos, que mantiene posiciones más moderadas o menos estridentes que López Obrador, ha logrado 

quedarse con el control del PRD. 

Marcelo Ebrard, jefe de gobierno del Distrito Federal, y quien hasta este momento parece ser el único personaje de la 
izquierda con la proyección para rivalizar con López Obrador, ha señalado que él permanecerá en el PRD. Sin duda él 

también tiene diferencias con los Chuchos, pero éstas parecen menores que las que ha tenido con los seguidores de 
López Obrador, aunque no necesariamente con su ex jefe. 

Quizá lo más interesante de la creación de Morena es que López Obrador se está lanzando ya abiertamente a una 

campaña por la Presidencia de la República en 2018. Si antes parecía insensato empezar las campañas dos o tres años 
antes de una elección, ya se está haciendo costumbre que los candidatos empiecen con seis años de antelación. Y esto 

ocurre a pesar de una legislación que pretendió regular las precampañas y estableció que éstas sólo podían empezar 15 

días antes de terminar el año previo a la votación. 

López Obrador tiene la confianza de que Morena se convertirá en el partido dominante de la izquierda dejando de lado al 

PRD. Es difícil saber si esto ocurrirá. El PRD tiene una estructura que desde hace años es ya muy sólida y muy extensa. 
Pero Morena no empieza desde cero. Buena parte de quienes hoy se están incorporando al futuro partido tienen mucha 

experiencia en labores partidistas. De hecho es muy probable que se lleven consigo a buena parte de la estructura del 

PRD. 

López Obrador afirma estar seguro de que la creación de Morena no dividirá a la izquierda. Habrá que esperar al tiempo, 

sin embargo, para estar seguro de la respuesta. Hasta este momento el divorcio ha sido muy civilizado. Pero vamos a ver 

si esa actitud se mantiene cuando llegue el momento de postular candidatos o dividirse el poder. 

RECURSOS 

Según el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados el gobierno federal obtuvo 4.8 billones 

de pesos de recursos petroleros de 2007 a 2011. Nunca se logró tan poco con tanto dinero. (Sergio Sarmiento, 
página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

¿Por qué los mexicanos no quieren legalizar la mariguana?: En octubre de 2008, sólo 7% de los mexicanos 

estaba a favor de legalizar la mariguana. Este porcentaje subió a 17% en febrero de 2009 y a 26% en agosto de 2010. 
Había una clara tendencia al alza. Sin embargo, dos años después, para agosto de 2012, el porcentaje ha caído a 19 por 

ciento. En contraposición, 79% de los mexicanos dijo estar en contra de la legalización de la cannabis. Esto de acuerdo a 

los datos de la serie de encuestas en vivienda de Parametría. La tendencia mexicana contrasta con lo que está ocurriendo 
en Estados Unidos. Según la larga serie de encuestas de Gallup, en 1996, 25% de los estadunidenses consideraba que la 

mariguana debía ser legal. En 2011 este porcentaje se había duplicado a 50 por ciento. Y, desde luego, en ese país hay 
diferencias importantes en los estados. Casi una veintena de ellos ya legalizaron la cannabis para uso medicinal y, hace 

unos pocos días, el electorado en Colorado y Washington votó a favor de su legalización con fines recreativos. La idea en 

esas entidades es que el consumo de la enervante hierba se trate de la misma forma que las bebidas alcohólicas, es 
decir, que su producción, distribución, comercialización, mercadotecnia y consumo sean  lícitos, pero regulada de manera 

estricta por parte de las autoridades. Soy de los que piensan que el consumo y la adicción a las drogas es un problema 
gravísimo de la sociedad de nuestros días. Además, creo que la política prohibicionista ha fracasado. No se ha logrado 

abatir ni el consumo ni la adicción a las drogas. Más aún, debido a la prohibición, la sociedad ha transferido una enorme 
cantidad de dinero al crimen organizado, lo cual ha incrementado su poder frente al Estado. En este sentido, estoy 

convencido de que tenemos que buscar nuevas soluciones de políticas públicas para resolver el problema. Una de ellas es 

la legalización y regulación de estos productos. Cobrar impuestos e invertirlos en políticas de educación y salud públicas 
para concientizar a la población del daño que hacen las drogas. Es lo que se ha hecho, con mucho éxito, para combatir al 

tabaco, una droga que mata. Gracias a esas políticas, no a la prohibición, el tabaquismo ha disminuido de manera 
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importante en todo el mundo, incluido México. ¿Por qué la tendencia a favor de la legalización de la mariguana en México 

se ha revertido estos últimos dos años? De acuerdo a la encuesta de Parametría, la mayoría de los mexicanos “cree que 

el hacer lícito el uso de la planta fomentará y acrecentará el consumo”. Muchos tienen miedo de que, al legalizar, habrá 
una estampida de drogadictos de clóset que saldrán corriendo a comprar mariguana. La misma encuesta, sin embargo, 

demuestra que nueve de cada diez personas no la consumiría aunque estuviera permitido por la ley. En otras palabras, la 
gente cree que sí subiría el consumo, pero no el de ellos. La última encuesta de adicciones de 2011 levantada por las 

autoridades de salud demuestra que en México no tenemos un gran problema de incidencia, prevalencia o adicción de 

drogas ilegales incluida la mariguana. Comparativamente, nuestro país tiene un consumo muy bajo. Me atrevo a 
especular que, quizá por eso, la opinión pública piensa que la prohibición en México sí funciona. Otra hipótesis de por 

qué se opone la gente a la legalización y regulación es que no confían en que, una vez que la droga sea legal, las 
autoridades tengan la capacidad de regularla con eficacia. En cualquier caso, deben realizarse estudios cuantitativos y 

cualitativos para entender por qué en México la gran mayoría de la gente rehúsa la legalización. Falta mucha información 
y, en esas situaciones, lo que prevalece son los prejuicios. Amén de que este gobierno se ha dedicado a lanzar toda una 

campaña propagandística diciendo que su guerra en contra del crimen organizado era para que la droga no llegara a 

nuestros hijos, como si eso fuera inminente, y ha despertado un gran miedo en la población. Lo que es indudable, y así 
lo demuestran todas las encuestas, es que el conservadurismo va ganando en el tema de la legalización y regulación de 

las drogas en México. Los que estamos a favor de esta alternativa tenemos que dar la batalla en un debate que 
seguramente continuará. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

YA ESTÁ a la vista la toma de protesta de Enrique Peña Nieto en San Lázaro como presidente constitucional, pero el 
riesgo de que diputados de partidos de izquierda realicen protestas está dividiendo posturas y temperamentos en el 

equipo del mexiquense. Existen, nos dicen, los halcones, que quieren azuzar a los opositores para que la tribuna se 
convierta en cuadrilátero de box y ellos demuestren, a trompadas, que México entra en una nueva etapa. Hay palomas 

que recomiendan una negociación a fin de que la ceremonia curse de manera armoniosa. Y hay igualmente voces en el 

equipo de transición y en la propia fracción del PRI en Diputados, que conduce Manlio Fabio Beltrones, inclinadas a que 
los legisladores de izquierda asuman sus decisiones. 

 
EL HOMBRE de todas las confianzas del presidente Barack Obama viene a México para la toma de posesión de Enrique 

Peña Nieto. La administración Obama decidió enviar al vicepresidente Joe Biden. Su designación representa, nos 

aseguran, un espaldarazo para el gobierno entrante de Peña Nieto, porque es un hombre de todas las confianzas de 
Obama y un político que gravita en el Congreso de Estados Unidos. De no haber cambios de último momento, junto con 

Biden acude una delegación de al menos dos líderes demócratas y dos republicanos, nos dicen. Representantes del más 
alto nivel. 

 

DE AHORA en adelante va a jugar, nos advierten, el doble papel de enterrador y partero de las izquierdas. La elección de 
Martí Batres como presidente de Morena no fue una sorpresa al interior del PRD, pero le cuestionan el tino de pedir 

licencia como diputado perredista minutos antes de ser designado por los seguidores de Andrés Manuel López Obrador. 
Los perredistas consideran que Batres tiene capacidad para desmontar algunas bases del partido y llevarlas al molino de 

Morena. Porque don Martí fue un buen explotador del clientelismo en el DF, esa práctica que, se dice, Morena va a 
desterrar. Quizá después, porque ahora servirá para crecer el padrón del nuevo partido del tabasqueño. 

 

ALGO ATORA el proyecto de dictamen de la reforma constitucional para ampliar las facultades del IFAI. El bloqueo no se 
debe, nos aseguran, a la falta de acuerdos al interior de la Comisión de Puntos Constitucionales del Senado, a cargo del 

priísta Raúl Cervantes, sino a que el legislador no ha concluido sus diálogos con representantes del sector académico, la 
sociedad civil y otros actores políticos. Los senadores tenían en agenda para el jueves una sesión de trabajo con 

integrantes de organizaciones civiles, que finalmente fue cancelada. 

 
CRECE Y CRECE la lista de funcionarios del gobierno calderonista que exhibe méritos para seguir en la próxima 

administración federal. A dos semanas de que Enrique Peña Nieto se convierta en presidente de México, nos aseguran 
que el director del IMSS, Daniel Karam, se ha sumado al secretario de Hacienda, José Antonio Meade, y al de Salud, 

Salomón Chertorivski, como posibles actores en el nuevo gobierno. Karam trabajó con el priísta Ernesto Zedillo, en la 
dirección general de Planeación Hacendaria de la Secretaría de Hacienda. Al margen de este antecedente, ha laborado 

durísimo para sanear las finanzas del IMSS y se ha enfocado en la transparencia de las compras del instituto. 

(redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

EN TREMENDO broncón está metido Enrique Peña Nieto con uno de los grupos que más lo apoyaron para que ganara la 
Presidencia: las mujeres. 

SU PROPUESTA para desaparecer el Instituto Nacional de las Mujeres y convertirlo en un apéndice de la Sedesol ya 
provocó una auténtica revuelta contra la decisión. 

EN LA PROTESTA participan académicas, legisladoras, funcionarias de todos los niveles, actrices, cineastas, artistas 

plásticas, defensoras de los derechos humanos, organismos civiles y hasta el actor Demián Bichir. 

SU PREOCUPACIÓN no es preservar un ente burocrático sino alertar sobre el retroceso que -según explican- significaría 

en cuestión de género esta reforma al disminuir la importancia del tema de las mujeres, a las que se catalogaría como 
"grupo vulnerable". 

PARA COLMO, dicen, se estaría yendo a contracorriente de las prácticas a nivel internacional, en las cuales México era 
visto como modelo a seguir, al menos en esta materia. 

DE ESO y más hablarán hoy con Rosario Robles, quien tratará de calmar los ánimos. La cosa está en que prácticamente a 

la misma hora la Comisión de Gobierno de la Cámara de Diputados aprobará en comisiones la reforma. 

CON ESO de que más sabe el Diablo por Beltrones que por Diablo, los priistas en la Cámara de Diputados están tomando 

providencias rumbo al 1o. de diciembre. 

TIENEN CLARO que Silvano Aureoles nomás no trae las riendas de la bancada perredista, por lo que Manlio Fabio 

Beltrones instruyó a los tricolores a llevar a cabo una negociación personalizada. 

ES DECIR, están yendo legislador por legislador, a fin de convencerlos de que se estén tranquilos en la toma de posesión 

de Enrique Peña Nieto. 

LOS MALPENSADOS creen que la creación de la Comisión Monex, que tanto quería el PRD, fue un dulcecito para los del 
sol azteca a cambio de que se comporten civilizadamente en la ceremonia. 

MIENTRAS hubo quienes lamentaron la salida de Cuitláhuac Salinas de la SEIDO, otros aplaudieron que Rodrigo 
Archundia quedara como encargado de despacho. 

AL FISCAL antisecuestros le reconocen que de enero a octubre obtuvo 13 sentencias condenatorias para 37 plagiarios 

que, sumadas, dan un total de ¡2 mil 576 años, dos meses y 4 días!  

COMO QUIEN DICE, Archundia es el Pichichi de los fiscales en la PGR. 

SÓLO en México: un diputado federal está proponiendo que los chicles paguen un impuesto especial del ¡50 por ciento! 
porque a los gobiernos locales les cuesta mucho limpiarlos del suelo. 

ANTE ESTO la pregunta obvia es: ¿y no sería más justo imponer una multota a quien no tenga educación cívica y los tire 

en la calle? ¿O es que tendrán que pagar justos por cochinotes? 

EL QUE podría estar viviendo sus últimas horas como presidente del Senado es Ernesto Cordero, pues por ahí dicen que 

se lo quieren llevar a Europa. 

ALLÁ están muy interesados en que les explique sus recetas económicas, como su famoso plan para vivir a todo dar con 
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sólo 6 mil pesos, que son 360 euros. 

Y MÁS ahora que Cordero salió a decir que con la compra de autos para servidores públicos ¡se generan ahorros! Los 
europeos están convencidos de que con el panista seguro salen de la crisis. 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

EcoBici en Pachuca: ¿Se imagina usted poder tener carriles especiales para el uso de bicicletas sobre Everardo 

Márquez, Avenida Madero, Revolución, Benito Juárez o el boulevard Colosio? Los traslados de distancias relativamente 

cortas entre la zona Centro de la capital hidalguense y colonias aledañas con centros poblacionales y lugares de trabajo 
importantes quedarían estrechamente unidos por el uso del transporte no motorizado, una propuesta novedosa, 

ambientalista y sobre todo con visión de una ciudad de primer mundo. En el Distrito Federal, al programa EcoBici es uno 
de los más populares desde que se echó a andar a finales de 2009. Uno de sus impulsores es Bernardo Baranda 

Sepúlveda, director del ITDP-Latinoamérica, el principal organismo de movilidad del mundo, quien este día se reúne con 
el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez. Sobran decir los beneficios que el sistema de movilidad en bicicletas ha 

traído para la capital del país y lo que conllevaría el echarlo a andar en la Bella Airosa.  Dicho proyecto, en general, está 

concebido como complemento al transporte público. Como transporte individual, es más cómodo y flexible que el 
transporte colectivo. Es de acceso inmediato e implica un gran ahorro en comparación con el auto (gasolina, 

estacionamiento, mantenimiento). Incluso, junto al proyecto del transporte colectivo para Pachuca, denominado Tuzobús, 
que pretende iniciar el gobernador Francisco Olvera, complementarían una mancuerna inusitada para una ciudad como la 

capital del estado. De acuerdo con el propio ITDP, el sistema debe de ir acompañado con mejoras en la infraestructura y 

protección al ciclista, que es el caso que debería ser plantado junto a la creación del Tuzobús, a las reformas al 
Reglamento de Tránsito, así como a la propuesta de un instituto u oficina que supervise, regule y cuide el uso de 

bicicletas en Pachuca, las que sean empleadas como medio de transporte.  Sabemos que de entrada el plan es más que 
ambicioso pues la falta de cultura al volante es por mucho uno de los pesares más lastimosos en la ciudad. Los 

accidentes provocados por la imprudencia al manejar, el exceso de velocidad, el alcoholismo en Pachuca y otros factores, 
vuelven peligroso el uso de bicicletas. Pero para eso está el experto.  Si desea un poco más de contexto, Bernardo 

Baranda estudió Ingeniería Civil en la Universidad Nacional Autónoma de México y posteriormente realizó estudios de 

maestría en Ingeniería del Transporte en el IHE-TU en Delft, Holanda, así como en Administración e Implementación de 
Proyectos de Desarrollo, realizada en el UMIST, en Manchester, Reino Unido.  (Eduardo González, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

Guerra en Acción Nacional: Inició otro pleito de pandillas en el Partido Acción Nacional (PAN) de Hidalgo como lo 
adelantamos semanas atrás en este espacio al confirmarse el registro de Rubén Alvarado y Javier Baños como candidatos 
a la Secretaría de Acción Juvenil del Comité Directivo Estatal, porque apenas se celebraron los registros inició la guerra 
sucia entre quienes impulsan a los aspirantes a ocupar la vacante el hoy consejero electoral Alejandro Soto Delgado.  
Rubén Alvarado que tiene su origen en el fallido Proyecto de la Sociedad Hidalguense (PSH) que el jefe del clan 
universitario Gerardo Sosa Castelán intentó convertir en partido político estatal, sólo que el registro le fue negado al 

encontrar el Instituto Estatal Electoral (IEE) graves irregularidades en los listados de afiliados: duplicidad e incluso 
personas fallecidas. Javier Baños si bien es familiar del ex candidato a alcalde de Mineral de la Reforma, Luis Enrique 

Baños, pertenece al grupo del diputado federal Erick Marte Rivera Villanueva y del ex dirigente juvenil y alcalde de 

Tezontepec de Aldama, Azael Hernández Cerón, que tratan de posicionarse entre las corrientes fuertes del panismo ante 
la caída de las expresiones que encabezan Marisol Vargas y Daniel Ludlow. En suma esta confrontación que poco tendrá 

de democrática se teme dividirá aún más a este instituto político porque son dos corrientes con posiciones y objetivos 
diferentes, Javier Baños representa a una corriente panista con inclinaciones doctrinarias es decir tradicional, mientras 

que Rubén Alvarado es del grupo de Gerardo y Damián Sosa, que por diferentes caminos han buscado afanosamente el 
poder sin importar el partido o los métodos que tengan que utilizar para conseguirlo. Para el clan sosista sabe que ganar 

la dirección juvenil blanquiazul, es estratégica  en el proyecto de convertir a Salvador Sosa, hijo de Damián en candidato 

a la dirigencia nacional de las juventudes panistas porque sería un paso importante en la construcción de la probable 
candidatura de Gerardo Sosa al gobierno del estado, por el PAN dentro de cuatro años, lo que no ha conseguido en el 
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Partido Revolucionario Institucional (PRI) en tres ocasiones. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Poder ciudadano, una real falacia: Cuenta la anécdota que el político llegó al despacho del gobernador para pedirle 
su apoyo a fin de convertirse en candidato a sucederlo en el poder. -El pueblo está conmigo, señor. -Pues dile al pueblo 

que aquí mando yo. Este pasaje, real, según cuentan los privilegiados con derecho de picaporte en el cuarto piso del 

Palacio de Gobierno, ilustra a la perfección el poder que tiene la ciudadanía a la hora de elegir a sus gobernantes, a 
protestar cuando algo no camina bien, cuando de exigir respuestas a sus demandas se trata. La afición futbolera, a pesar 

de su fidelidad al equipo de sus amores, es la que menos injerencia tiene en las decisiones de los directivos del club de 
que se trate. O ¿alguien sabe si los aficionados decidieron que Hugo Sánchez saliera del equipo Pachuca, tras su bajo 

rendimiento como técnico del equipo tuzo? Cuando un ciudadano se inconforma, se organiza y protesta, los destinatarios 

de sus quejas se encargan de inmediato de ignorarlos en principio, luego de negar sus argumentos y cuando la protesta 
continúa, se elabora un plan de desprestigio, a fin de dejar intactas las decisiones que provocaron el enojo civil. En días 

recientes, cuatro ciudadanos demandaron la anulación del proceso de elección de ocho de los 14 consejeros electorales, 
por considerar que violan la ley electoral, ocho de ellos por no tener conocimientos en materia político-electoral y uno por 

haber tenido un cargo de dirigencia partidista. Sus demandas no pretenden, según los propios ciudadanos, más que 
hacer que se respete la ley, tampoco buscan un espacio en el recién elegido consejo general del Instituto Estatal 

Electoral (IEEH), simplemente congruencia y respeto a los órdenes legales establecidos. De inmediato hubo voces que los 

etiquetaron como militantes partidistas que buscan un efecto político y que obedecen a intereses “oscuros” que 
pretenden hacer ver mal a los partidos que acordaron promover a los cuestionados consejeros. Nada más alejado de la 

realidad, dice Leodegario Hernández, a quien desde el mismo PRD, donde milita, le dijeron que “dejara de estar 
chingando” con su demanda ciudadana. (Carlos Camacho, página 03) 

El Reloj-La hora en punto… Gendarmería Nacional, una decisión urgente  

Los hechos ocurridos en la autopista México-Cuernavaca, a la altura de la comunidad conocida como Tres Marías, que 
por cierto ya no son tan recientes, pero que siguen siendo noticia, mostraron nuevamente el grado de putrefacción de 

una de las instituciones nacionales de seguridad que es la Policía Federal. Luego de las investigaciones tras la balacera 
contra diplomáticos estadounidenses y los irreconciliables conflictos entre la procuradora de la Nación, Maricela Morales y 

Genaro García Luna, secretario de Seguridad en el país, resulta que algunos mandos de la Policía Federal nadaban en el 

fango del crimen organizado. El caso confirma que la corporación diseñada en el gobierno del panista Vicente Fox y 
fortalecida económicamente durante la administración de Felipe Calderón, sirvió de poco o casi nada, en una lucha que al 

término del sexenio, ha dejado al menos 70 mil muertos y más de 100 mil desaparecidos. En esa urgente y necesaria 
"fumigación" de algunas instituciones, importantes sectores de la sociedad mexicana ven con muy buenos ojos la 

propuesta que permitirá la creación de una Gendarmería Nacional, para así dar forma a una nueva estrategia en materia 

de seguridad. La iniciativa, que deberá ser discutida en los próximos días, tendrá que ser valorada, pero 
fundamentalmente nutrida con las aportaciones y propuestas de todos los integrantes de las distintas fracciones 

legislativas representadas tanto en la Cámara de Diputados como de Senadores. Y es que en un asunto toral para la 
sociedad mexicana, como lo es la seguridad, los representantes legislativos de todas las corrientes políticas deben 

anteponer antes que los colores y la ideología de sus partidos el interés nacional sobre el tema. Es decir, si año tras año 

en las partidas presupuestales, diputados y senadores aprobaron crecientemente recursos para ser aplicados en mejores 
sueldos, capacitación y programas de inteligencia para la Policía Federal y al final del sexenio los índices de inseguridad 

incrementaron, en consecuencia no hay razón para mantener una instancia que amen de ofrecer nulas res-puestas 
resultó infiltrada. Se sabe que la propuesta de una Gendarmería, se sustenta en un ejemplo de seguridad nacional 

instrumentado en Colombia, país que al terminar el siglo pasado es-taba prácticamente secuestrado por la criminalidad y 
que hoy logró reducir considerablemente ese flagelo. De ser aprobado el nuevo modelo de seguridad en México, se 

considera la participación de efectivos con formación y experiencia castrense, que vendrían a multiplicar las estrategias 

en cada una de las entidades del país, lo que obligará a la reciprocidad de los estados. La propuesta, se sabe, está casi 
lista, habrá que estar atentos a las discusiones. (Edmundo Pineda, página 09) 
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Criterio-Narraciones… Usted, disculpe, no es suficiente 

Entre los tantos desatinos que ha cometido el gobierno federal, encabezado por Felipe Calderón, se cuentan la mala 

administración de la justicia, vista solo como escaparate publicitario. 

En Hidalgo, episodios como la detención de El Profe, en Huejutla, quien fue presentado en cadena nacional como un 

sanguinario líder de Los Zetas es sólo una de las pifias. 

El Profe, como boletinaron a Eduardo Ramírez Valencia el 2 de diciembre de 2010 junto a Rubén Barragán Monterrubio, 

estuvo preso por, supuestamente, liderar a dicha organización delictiva en la Huasteca. Ocho días después de su 
aprehensión, y luego de varias manifestaciones de los habitantes de Huejutla, la SIEDO les retiró los cargos. 

Ahora, en Tizayuca, siete policías municipales detenidos en 2011, supuestamente por pertenecer a al cártel de Los Zetas, 
fueron liberados. Cuatro de ellos consiguieron su libertad hace tres meses, ahora el resto. Sin embargo, reconocen las 

autoridades, no han sido reinstalados en sus puestos, pues una vez detenidos e ingresados en el Cereso perdieron sus 

trabajos. 

Los agraviados, que permanecieron en prisión por más de un año, fueron boletinados por las autoridades y han perdido 

toda esperanza de encontrar trabajo como policías en cualquier corporación; no obstante, el Tribunal Superior de Justicia 

los señaló como inocentes. 

Aún con este tipo de errores, que se han vuelto recurrentes, incluso sistemáticos, las dependencias estatales y 

municipales han copiado los patrones de conducta de la policía federal, la PGR y la SEIDO. 

En Hidalgo, por ejemplo, la Comisión de Derechos Humanos del estado ha señalado en reiteradas ocasiones las faltas a la 

ley que comete la Secretaría de Seguridad al presentar como delincuentes a los detenidos, antes de ser juzgados. (Jorge 

Ávila, página 03 ) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que ahora sí se le pasó la mano a Salvador Franco, director del Instituto Hidalguense del Deporte, quien citó 
ayer a Oldaír Zamora y a Paolo Minutti desde las 08:30 de la mañana a la entrega del Premio Estatal del Deporte, 

la cual fue hasta dos horas después.  

Los jóvenes atletas fueron de los primeros en llegar a la Glorieta de la Revolución y no les quedó de otra que esperar a 

los funcionarios y al final a las fotos. 

: Que quien insiste en aliarse con partidos de izquierda es el líder del PRD en el estado, Arturo Sánchez Jiménez, 

quien ya nada buscando a Mariano Torres, del PT, y a María Cruz García, de Movimiento Ciudadano. Sin 
embargo, en repetidas ocasiones estos dos últimos líderes partidistas han declarado que buscarán a toda costa evitar 

aliarse con el PRD, porque el partido amarillo no responde a sus expectativas de partido, ni mucho menos de proyectos 
políticos.  

: Que ayer en el PAN hubo reunión entre la militancia para presentar algunos proyectos sociales, a la que acudieron 
varios alcaldes emanados de Acción Nacional como el de Tulancingo, Julio Soto; de Pacula, Francisco Casas; de 

Tenango de Doria, Alejandro Barranco; de Tezontepec de Aldama, Asael Hernández; de Pisaflores, José Luis 
Dávalos, entre otros, a quienes además, dicen, ya les comenzaron a tirar línea para las próximas elecciones de 

2013, aprovechando que se reunieron todos en Pachuca. 

: Que quienes están enardecidos son los pobladores de Mixquihuala, pero con el cantante Pablo Montero, pues 

acusan que el fin de semana llegó tarde a la obra de teatro en la que actúa, por lo que ya no le dio tiempo de cantar lo 
que desanimó a los asistentes, quienes calificaron el espectáculo de fraudulento, además que no corresponde a la 

entrada que tuvieron que pagar. Lo bueno que hasta el momento estas son las preocupaciones de los oriundos de dicho 

municipio. (Redacción, página 03) 
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Milenio-Las Perlas… 

“El Atlas de Riesgo está prácticamente terminado, pero en Pachuca hay zonas de subsuelo donde desconocemos lo que 
hay, necesitamos estudios más a fondo, más profesionales, pero sí tenemos detectadas zonas de riesgo” 

Eleazar García Sánchez Alcalde de Pachuca, sobre las zonas de riesgo que se han detectado en la capital. 

“Sí se dijo que participaremos en los comicios del 2013, sin embargo en Hidalgo hay muchas opiniones, está dividido el 
asunto, hay quienes piensan que no se debe participar, pero hay quienes piensan que sí” 

Héctor Legorreta Cantera Consejero Nacional de Morena, sobre su posible coalición en comicios de 2013. 

“Dicha alianza, no obstante, no es una confirmación, sino que se avizora como una posibilidad. El PRD en Hidalgo ha 
empezado a trabajar con miras al proceso electoral 2013 para renovación de diputados locales” 

Arturo Sánchez Jiménez Líder estatal del PRD, sobre la búsqueda de coaliciones para las elecciones de 2013. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que luego de que en el Congreso de la Unión se lanzó al aire la posibilidad de crear un fondo de rescate para los estados 

y municipios endeudados (una especie de borrón y cuenta nueva), más de un alcalde hidalguense ha de cruzar los dedos 

para que alguien proponga un fondo urgente de aguinaldo a los burócratas, pues muchos de los presidentes municipales 
nomás no hallan la manera de juntar dinero para completar el bono decembrino. Ahora, que se encomienden a San 

Enrique (Peña Nieto). 

Que quien ya se acomodó en el nuevo partido de Andrés Manuel López Obrador, el Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena), es el hidalguense Martín Esparza Flores, uno de los caciques que más riquezas ha acumulado 

gracias al sindicalismo charro. Pocos se explican como Morena no será un partido corrupto si da cabida a personajes 
como el dirigente del Sindicato Mexicano de Electricistas y “ex trabajador” de la extinta Compañía de Luz y Fuerza del 

Centro, quien amasó una gran fortuna, la cual le permitía darse lujos como organizar días de charreadas en sus ranchos 
privados, hacer dirigentes y millonarios a sus hermanos, viajar por el mundo, entre tantos privilegios. 

Que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) ya avisó que no bajará la guardia e insistirá hasta que el Congreso 

hidalguense discuta la iniciativa de ley sobre el aborto que ingresó la diputada Sandra María Ordaz Oliver, luego de 
las manifestaciones organizadas por la diputada panista Yolanda Tellería, a “favor de la vida”. Quien aún no ha 

externado su punto de vista es el PRI, único partido con el poder de llevar al papel la propuesta. ¿Será que el costo 

político será más fuerte que fijar postura priísta? 

Que quien tendrá más trabajo durante los siguientes días será la legisladora federal hidalguense Nuvia Mayorga 

Delgado, presidenta de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados. Además de analizar el Proyecto del 
Presupuesto de Egresos para 2013, la diputada recibirá a legisladores locales, organizaciones civiles y autoridades, 

quienes buscarán llevar más agua a su molino el próximo año. Será interesante saber cómo podrá ayudar su presencia a 

Hidalgo, que buscará atraer un presupuesto histórico para el siguiente ciclo fiscal.  

que con motivo de la designación de Martí Batres como presidente del consejo ejecutivo nacional de Morena que lidera 

Andrés Manuel López Obrador, son varios los perredistas hidalguenses que se han incorporado a las filas de lo que será 
el nuevo partido del Peje, entre los que destacan Tonatiuh Herrera, Hugo Jade' Mendoza, Alejandro Nochebuena, Fermín 

Gabino Brandi, Miguel Ángel Peña, entre otros, que si bien son la chiquillada del sol azteca en la entidad, todos juntos 
representan, con su gente, 40 por ciento de las filas del PRO, lo que le generará una sensible pérdida de cuadros y 

tribus.  

que la piratería en el gremio de los transportistas en el Valle del Mezquital exige de una reorganización a fondo por parte 
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del Instituto Estatal del Transporte. Son varias las voces de alcaldes y habitantes de los municipios de la región, las 

cuales exigen, a grito abierto, a Roberto Terán Contreras que asuma su responsabilidad y se ponga orden en la zona 

para mermar los conflictos que han afectado a los usuarios, principalmente en su economía y tiempo de traslados.  

que la contraloría interna del ISSSTE investiga varios expedientes en la Subdelegación de Prestaciones de la en Hidalgo. 
Trascendió que uno de los caso corresponde a Rubén Rivera Avendaño, a quien se le otorgó una pensión por invalidez a 

causa de accidente de trabajo, sin embargo, todo mundo sabe que cuando fungió Rivera Avendaño como funcionario de 

la delegación sufrió un percance automovilístico al salir de un centro nocturno en Tula de Allende, cuando viajaba de 
regreso a Pachuca, lo que le causo una lesión en la columna vertebral. Aprovechando las influencias que le dejó su cargo, 

el ex funcionario con-siguió que le tramitaran el beneficio.  

que El Buen Fin llegó a su fin: ahora, muchos fueron los que comentan que ojalá los tres niveles de gobierno convocaran 

a la población a salir de sus deudas por multas de tránsito, renovaciones comerciales, predial. tenencias vencidas y otros 
pagos vencidos con los gobiernos, ya que si este programa invita a comprar más "barato" no estaría de más que el 

gobierno condone algo para salir de compromisos.  

que muchos se preguntan que si una vez que asuma el poder el PRI las dependencias estatales y federales se dejarán de 

echar la culpa por sus errores, como es el caso de las listas de comisionados en el sistema educativo. ¿Será que ahora 
que sean del mismo equipo no les quedará más que asumir sus responsabilidades? (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Con el nivel de morosidad actual, van a tener que ampliar el corralón   (redacción, 
primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

Suena en Radio Pasillo que El Buen Fin, es decir, la semana supuestamente más barata del año, superó las 

expectativas, pero nada más para los centros comerciales. 

Según los comerciantes tradicionales del centro histórico de Pachuca, las grandes cadenas sólo les dejaron las “migajas”. 

Al final fueron muy pocos los compradores que traían dinero en efectivo, pues la mayoría pagó con tarjeta de crédito. 

Por cierto, los clientes se quejaron de que muchas supuestas ofertas fueron un vil engaño, ya que el precio 

original de los productos fue inflado con el propósito de aparentar atractivas rebajas. 

El problema es que no hubo autoridad alguna que vigilara la autenticidad de las promociones. Como siempre, la 
Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) brilló por su ausencia. 

Militantes del PAN en Hidalgo exigen a su comité estatal que la competencia entre los precandidatos a 
diputados locales sea una contienda entre iguales, es decir, que no haya “dados cargados” a favor de ningún 

aspirante, como ha ocurrido en contiendas pasadas. 

En estos tiempos de “destapes anticipados”, las peticiones de imparcialidad y legalidad en el blanquiazul se realizan por 

cualquier vía, incluso redes sociales, donde llaman la atención las conversaciones que sostienen conocidos actores de 
este partido político. 

En dos frentes distintos, ayer recobró fuerza el tema del aeropuerto de Tizayuca. 

Por un lado, durante la ceremonia conmemorativa del CII Aniversario de la Revolución Mexicana, el gobernador Francisco 
Olvera Ruiz reveló que en días pasados se reunió con el titular de la SCT a fin de acordar una línea de acción para 

destrabar el proyecto, que enfrenta dificultades técnicas por su cercanía con la base aérea de Santa Lucía y la ruta de 

acercamiento al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). 

Mientras que durante su comparecencia ante el Congreso local, el secretario de Desarrollo Económico, José Pablo 
Maauad Pontón, dijo que el gobierno estatal seguirá impulsando la propuesta, ya que el aeropuerto será fundamental 
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para la conectividad de la región centro de México durante los próximos años. 

 (redacción, página de internet)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

Buen trabajo del arquitecto Corrales 

La “Colección Hidalguense”, que va en su cuarto volumen, ha resultado una agradable sorpresa para quienes tienen la 
fortuna de tener dichos libros en sus manos. A cargo del aquitecto Luis A. Corrales Vivar, la dirección general de 

Publicaciones e Impresos del gobierno estatal, con el apoyo del poeta Abraham Chinchillas, ha dado forma a un proyecto 
serio, ya alejado de voluminosos libros de altísimo costo de producción que la verdad pocos leían. Esta vez el asunto se 

ve más terrenal, más destinado a que cada texto sea disfrutado por el lector. 

Ya te extrañamos Charrez 

Con todo y que la titular de la feria anda metida en problemas, el tal Charrez no da color, y uno se pregunta si será cierto 

aquello que se dice, de que está en un retiro espiritual, o de plano tiene voto de silencio. Porque el presidente municipal 
de Ixmiquilpan, se diga lo que se diga, se ha convertido en toda una luminaria de las columnas como la que usted lee 

diligentemente. Así que mi estimado Charrez, o hablas, o hablas, que todavía eres alcalde, ya después, como dijera 
Chente, puedes decir lo que quieras, pero hoy esperamos tus preclaras declaraciones. 

Aniversario de Radio UAEH 

Con todo y que sus noticiarios tienen permanentemente un toque de incienso hacia quien ya saben, por parte de su 
conductor-actor y dramaturgo, nadie puede negar la variedad de programación de la emisora universitaria. Sin duda hay 

talento y mucho entre sus productores, guionistas, técnicos… en fin. Por ello un abrazo solidario y felicidades. 

Bien por El Macho 

¡Imagínense! Jesús Martínez le quiso alzar la voz a Hugo Sánchez, “El Macho”, y este último lo mandó derechito a donde 

ya saben. Porque la verdad uno es negociante, y el otro sí es futbolista, el mejor que ha dado el país. Y si quieren es 
engreído pero por algo, no nadamás por hacer negocios así medio raros de origen. Así que una porra para El Macho que 

demostró que lo es. ¡Así se habla jolines! (redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Ante el inminente retorno de paisanos hidalguenses para celebrar el fin de año con familiares en la entidad, lo que 

implica la llegada de dólares y vehículos, el gobierno del estado está obligado a garantizar la seguridad de quienes luego 
de laborar en los Estados Unidos ansían con volver a sus lugares de origen, por ello Francisco Olvera instruyó ya a los 

cuerpos policiales y corporaciones involucradas para sumar esfuerzos y cumplir objetivos específicos, como el 
reforzamiento de los operativos especiales. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Nicolás Ramírez: El secretario ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad Pública, como parte de sus 
características permanece siempre al tanto de las acciones que permitan consolidar acciones para abonar a la 

salvaguarda de los hidalguenses. Cabe recordar que este fin de sema inauguró un curso-taller cuyo objetivo es que los 

uniformados de la región sur poniente brinden un mejor servicio a la ciudadanía.  

Abajo-Leticia Hernández: Para muchas personas el tiempo nunca es suficiente y parece que la titular del DIF en 
Singuilucan es una de ellas, para Hernández Hernández la puntualidad no es un asunto que esté dentro de sus 

prioridades, al menos así lo externaron algunos pobladores de la demarcación. Aunado a ello, la primera dama municipal 
es quien en realidad lleva las riendas del ayuntamiento; lo que hay que ver.  

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

ENGAÑOS 

Los grillitos que rondaron las tiendas departamentales durante el “Buen Fin”, lograron percatarse que un amplio 

porcentaje poblacional rechazó esta oportunidad porque en realidad vio como una amenaza a las cadenas 
comerciales. Afirmaron que artículos de electrónica, así como teléfonos celulares y computadoras, 

sufrieron una alteración previa en sus costos para que durante los días de “oferta” aparecieran con el 
precio que normalmente tienen en otras temporadas, situación que fue calificada como una “mala jugada” por 

parte de los empresarios. 

ROBOS 

Quienes estacionan sus autos sobre la avenida Madero, a la altura del jardín Pasteur en la capital 

hidalguense, expusieron que cada vez es más constante el robo de autopartes. Los afectados confirmaron 

que además de resultar con pérdidas por los constantes hurtos, no hay policía alguno en esta zona ante 
quien denunciar los hechos. Lo anterior, deja al descubierto que el delito en este punto de la ciudad no fue 

erradicado, tal y como promueven las autoridades. 

PARA BROMAS 

Muy sentido anda el alcalde de Santiago Tulantepec, Jesús Aguilar, ante los comentarios que corren por las 

redes sociales y críticas en medios de comunicación por las constantes bromas que suele jugar en la web, 
tal es el reciente caso donde incluso tuvo que ofrecer disculpas en línea a su secretario particular, 

Armando Asiain, de quien subió una foto en una “horca” y que en menos de ocho horas eliminó. Expusieron los 

grillitos que el edil suele llevarse pesado, pero luego hay quienes no aguantan. 

OMISIONES 

Hablando de alcaldes, el de Tasquillo, Alberto Sánchez González, dejó entrever que a su gobierno de plano no 

le interesa la historia, recientemente su municipio fue anfitrión de cronistas locales y nacionales; sin 
embargo, el edil no se ocupó de realizar la ceremonia correspondiente, aun cuando fue comunicado con 

anticipación y confirmado este evento. Para evitar el gasto y salir del paso pretextó que “tenía una reunión con el 
gobernador”. 

 (Redacción, página 02) 
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